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La sucesión Primer partido que nomina candidatos p.ara los comicios de agosto de 1991 

Leopoldo Peralta N avarrete: 
debe haber continuidad 
entre sexenio y sexenio 

PDM: reconquistaremos nuestro electorado 
Por Efrain Mendoza 

+ Educación, explosión 
demográfica y 
producción agrícola, 
preocupaciones básicas 
+ El industrial y aspi
rante priísta a la guber
natura del estado 
asegura que los maíos 
gobernantes son los que · 
hacen perder votos + 
Aquí la oposición ha 
perd,idoterreno,asegura . 
+ "El PAN 110 avanza P~r.altaNavarre.te: m<lus-

trial en la pol!tia. (Foto 
porque carece de de Jesús Ontiver6s). 
líderes" + Con el clero 
debe haber "magnífica relación" y "buena 
amistad" + En Querétaro hay paz y tranquili
dad · porque a los queretanos no les gusta el 
chisme y son muy nobles, señala + Habla en 
exclusiva para este semanario 

Pág. 12 

De gran valor, el rescate 
de la cultura y las 

tradiciones del ·pueblo 
+ Con "El P_ueblito: dos 
santuarios" y "La 
Fundación de 
Querélaro'', José Félix 
Zavala contribuye al 
-conoCimiento de nuestros 
orígenes, opinan el histo
riador Manuel Septién y 
Septién y el antropólogo 
Héctor Samperio 
Gutiérrez + Pronto se 
hará la declaratoria ofi
cial para la conservación 

i...._ _ _::....~----.....__, de El Ceirito, in/ orma · 
José Félix Zavala:' con- Ana María Crespo + El 
tribución a la cultura. Gran Cue y La Tenan-
chita, temas de la más reciente compilación del 
escritor y periodista queretano Pág. 8 y 9 

La navidad .. . desde el interior del Museo Regiona'l'de Querétaro. (Foto de 
Jesús Ont-iveros). 

Movi'mientos urbanos: muestra de una sotiedad en evolución 
11Superbarrio encabezará 
marcha de ambulantes 
Una movilización - que 
podría ser el próximo 
jueves o viernes, con la 
presencia del líder urbano 
de la ciudad de México 
"Superbarrio"-, una 
"huelga de ventas", ayu
nos colectivos y campaíias 
de información, todo ello 
en el marco de la legali
dad, figuran entre las ac
tividades qu-e en los pró 
ximos días realizarán los 
comerciantes ambulantes 

l!.ág. JO 

Promueven FPLEZ y 
Maxei un frente social 
Dirigentes de la colonia 
autónoma Vista Alegre 
Maxei y miembros del 
recientemente constituido 
Frente Popular de Lucha 
Emiliano Zapata 
(FPLEZ) de esta ciudad, 
anunciaron que con la 
finalidad de procurarse 
"protección política" y 
promover un apoyo na
cional ante la hostilidad 
gubernamental de que 
han sido víctimas, según 
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1 MIR-Gto. denuncia í 

¡ atropellos policiacos 
- A su paso por esta ciudad, 

la noche de! miércoles 
pasado, dirigentes del 
Movimiento de Izquierda 
Revolucionaria (MIR), 
que en el estado de Gua
najuato aglutina a taxistas 
y colonos independientes, 
denunciaron los atropel
los de que fueron víctimas 
en un enfrentamiento con 
poi icías el domingo ante
rior en Empalme Esco
bedo, Gto ., y exigieron la 
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Revoca SEP al director 
de la Secundaria No. 2 
T. Fabiola López Núñez 

El director estatal de los 
Servici0s coordinados de 
Educación Pública , 
Gilberto León López, 
aceptó el jueves pasado 
revocar el nombramiento 
de Espiridión Hernández 
como director de la Se
cundaria Federal 2 -cargo 
otorgado por el jefe del 
departamento de secun
darias generales, Antonio 
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+ A las eleccionés de · 1991 llegaremos 
mejor preparados, advierte Juan López, 
excandidato a.la gubernatura y aspirante a 
la alcaldía del Centro + El sinarquismo 
jugará aquí un papel clave, asegura el je/ e 
regional de la UNS + "Destapa" como 
"gallos" del Demócrata Mexicano a la 
gubernatura a Alfonso · Juárez Torres, 
Magdaleno Yáñez Hernández, Efraín 
García Moreno y Blanca Cintora Almanza 
+ "No regalaremos un sólo voto", seíiala 
Manuel Cintora, candidato a diputado 
federal por el l Distrito+ "Los pedemistas 
no somos fanáticos ni anticomunistas", 
asegura + El 15 de diciembre iniciarán 
campaña los aspirantes a las posiciones 
federales Pág. 6 

Optimista futuro de la 
industria sin chimineas 

Por Erthal~ Mello 

Rebasar el millón de visitantes es la meta 
que se puso para este año la industria "sin 
chimeneas·" de Querétaro, optimismo que 
se finca en el considerable aument0 de la 
captación del primer semestre de este 
1990, que superó en 35.52 por ciento a 
igual periodo del aíio pasado. Querétaro 
poco a poco deja de ser ciudad de paso, 
al mismo tiempo que se promueve la 
actividad turística en los municipios. 

El fin de aíio, como la Semana. Santa y 
las vacaciones de mayo, son las épocas del 
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Un destino incierto. 
11 La Virgen de la Ventanita11

, 

. recuerdo de aciagos días, 
se ha quedado sola. 

Por Ma'ry Go.nzález Hernández 

En tiempos de la persecusión religiosa 
-que se abatio aquí en las primeras 
decadas de este siglo-, cuando fueron 
cerrados los templos católicos de 
Querétaro, dofia Guadal upe Urquiza 
de Loyola, queretana distinguida por 
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Comunidad 
+ La Esperanza de Navidad 
Por Edua.rdo Mendoza Zaragoza . .... 

1 

En el momento de escribir estas letras estoy 
presenciando una fiesta de navidad en Lomas de 
Casa Blanca. Los principales protagonistas son los 
niños, que dan y piden posada, en ansiosa espera 
de la Navidad. 

2 

El escenario denota profunda alegría y esperanza. 
Los niños, al identific:irse con el ruño Jesús en el 
pesebre, mantienen expectación hacia un acontec
imiento de especial singularidad. 

3 

Es como la espera cotidiana ge l'a· salidá.'1:ief sol Y, 
de la luna llena, o la espera del encanto de la 

.• prin:iavera. Es la expectación hacia la vida plena; 
con todos sus tonos y· colores. 

4 

El niño es especialmente sensible a estos acontec
imientos. :Es ef niño respira la vida más liqieP 
tamente. Es espontáneo, creativo, pleno de 
iñocencia. Se manifiesta como es porque vive la 
vida sin malicia. 

5 

El niño ve en la celebración navideña la esperanza 
<le una vida mejor. Es sobre todo en los 
denominados barrios marginales donde se advierte 
con más naturalidad una profunda alegría y 
esperanza; es la ilusión del nuevo día que trae 
consigo el canto del amor, en medio de un mundo 
que vive entre los conflictos generados por el amor 
y el odio. 

6 

El niño es la esperan.za de un nuevo amanecer. 
Vivimos ahora la alborada qme anuncia el surgim
iento de un nuevo sol: más allá del sol de justicia, 
el sol del amor y de la paz. 

7 

La ternura, la alegría, Ja espontaneidad, la ca
)"lacidad de admiración y asombro, la creatividad 
y la .l.nocenda son valores que son propios del niño 
y que es pr~ciso recuperar. 

8 

Jesús dijo: sean como nmos. Y que pa.ra ello es 
preciso nacer de nuevo. 

9 

El acontecimiento de la navidad se nos presenta 
como una nueva oportunidad para DESPERTAR 
a nuestra autenticidad y hacer surgir así a ese niño 
que busca ahora la libertad. 

EDlTORIAL 
La sociedad, nueva presencia 
Sería necedad pretender ignorar el dinamismo de 
la sociedad queretana de nuestros días. La 
conflictividad social y la conciencia que se ha ido 
tomando en torno a la relevancia de su ser mismo, 
han hecho que los ojos de los observadores sean 
puestos en la calle, el lugar de las movilizaciones, 
et lugar de los encuentros, el lugar donde la 
sociedad trata sus asuntos. 

Nuevos cauces de participación se están deman-
. dando a gritos. Y no ~s posible contestar con 
"so~uciones" viejas a problemas nuevos. Intentar 
desconocer que la sociedad abrirá sus propias vías 
-de acción, no es propio de· mentes claras y lúcidas. 
Que estén aflorando -quizás no tan aisladamente-
conflictos de tan diversa índole como los que en 

• 
esta edición damos cuenta., es un dato sobre- el 
dinamismo de la nueva sociedad queretana. 

Los campesinos de San José el Alto, un 
conflicto a punto de estallar. La imposición de un 
director en una escuela secundaria. La hostilidad 
a un proyecto vecinal independiente. La insisten
cia de cientos de queretanos subempleados que 
exigen respeto a su derecho al trabajo. La 
aparición de nuevos medios de comunicación al
ternativos ... Mientras, de manera formal los par
tidos políticos en la entidad han comenzado su ac
tividad con miras a la s~cesión gubernamental de · 
1991. . 

Debe la sociedad ser escuchada. Deben los 
planteamientos de pluralidad ser consecuentes con 
los hechos. Estamos ante hechos inéditos. 

Si tu te incorporaras al sector 
proifoctivo, pagari:amos roé$ 

pronto .la dt1uda externa •. , 

El correo semanal 
¿Es que sigue vigente la ley de la palanca?, se pregunlan _ 

XLIX Legilatura (Pleno) 
Del estado de Querétaro 
Preseflte: 

El suscrito Presidente de la Asociación de Colonos 
de Cruz de Fuego,_ de )"lfQpio derecho, y a r10mbre 
de mis representados m€ dirijo al Pleno de ese 
Congreso. para demandar su intervención, en el 
asunto siguiente: 

En diversas ocasiones, los habitantes de Cruz de 
Fuego, hemGs acudido ante el C. Presidente 
MUnicipal, Braulio Guerra Malo, en forma verbal 
y por escrito, como hago constar mediante, 3 
copias adjuntas, para denunciar una serie de 
irregularidades, como son: permitir la 
construcción y operación de industrias, en lugar; 
donde la Ley de Fraccionamientos, y el decreto de 
Ley, de 5 de Julio de 1973, claramente S€ñalaR, 
deberá ser usado, para construir casas habitación, 
de tipo popular, y que dicho decreto, en su 
ARTICULO SEGUNDO, dice textualmente; el 
terreno motivo de esta donación, que se hace a la 
Sociedad Civil Previsión y protección A C. no 
podrá ser utilizado, para un fin diferente al que se 
establece, en el artículo primero de este decreto. 

Desde el pasado día 8 de Mayo de este año, el Lic, 
Braulio Guerra, y - el Lic Andrés Garrido, 
quedaron de acuerdo en que era necesario, suspen
der esas obras, irregulares. Sin embargo a la, fecha, 
en los Nos. 9 y 16 de la calle de Dr. M. Domínguez; 
continuán las obras. de construcción de ini:l.ustrias, 
e inlcuso, sin. las licencias correspondientes, 
además dé un burdel, que es la causa de diversos 
escandalos, y múltiples violaciones. al Reglamento 
de Policía y Gobierno Municipal; y al Reglamento 
Gen~ral de Construcciones, del Estado de 
Qa<?rétaro, y que es motivo de gran .inseguridad, 
para quienes aquí habitamos; Señores Legisla-

-dores, les preguntó; si existe una norma jurídica, 
¿Porqué no se respeta, o se hace respetar por las 
autoridades?; ¿Debemos seguir pensando como en 
·las épocas de la barbarie, en. La LEY DEL MAS 
FUER TE, o del que tiene más dinero, o palancas 
con las autoridades?, ¿O debemos esperar respeto 
a la LEY? 

Agradecemos de antemanó, su ate-nción e 
intervención, en la solución a nuestros problemas. 
ATENTAMENTE 
lng. Gustavo Villanueva García 
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Pide_n justicia en escanelilla 

"Sí. .. me dá lásthna, pero traigo órdenes de arriba'' 
A la humilde vivienda llegaron, como un 
ventarrón, esa tarde de agosto. Al verlos 
llegar, los niños se espantaron y corri
eron a refugiarse con su madre. 

- ¡Desocupe de inmediato la casa ... !, 
ordenaron con voz tronante. 

- ¡Esta éasa es mía!, respondió enér
gica doña Evarista, mientras los peque
ños irrumpían en llanto. ¿Qué no te dá 
lástima, Honorio, qué no te dá lástima?, 
gritó con coraje la mujer. 

- Sí. me dá lástima, pero yo tra.igo 
órdenes. Es mejor que vaya sacando 
todo. 

- ¡Yo no· saco nada, y si traen. órdenes 
superiores pues sáquen las cosas ust
edes!, repuso. 

Ante su negativa, Honorio García y su 
jefe inmediato, "el licenGiado.Juan", de 
la agencia del ministerio público de Es
canelilla, miraron a Basilio, el hombre 
que promovió la acción legal de desalo jo. 
"Pues ahorita vengo'', dijo éste último, 
y pronto regresó con Feliciano Espino y 
Eloy Leal. 

Obedientes, comenzarnn su labor. 
f'eliciano lo primero que .hizo fue irse 
sobre los niños, y empezó por Yesenia, 
que.al ver el jalón se afe.rró a sus fuerzas 
y se arrnjó al suelo. El hombre · la 
arrastró y al llegar a la salida de la casa. 
la pequeña, en otro intento por no 
dejarse sacar, s·e agarró de la puerta. Ya 
molesto, Feliciano la sujetó de los cabel
los y Eloy se adelantó para propinarle 
una patada en la rodilla de la- pequeña. 
·¡Quítate muchacha ... ! · 

Doña Evarista sólo atinó a agarrar un 
leño. · 

- !·Deja a mí niña,_Feliciatrn, déja.la .. J 
E hombre la solto. Y fue la mujer a 

encarar ar "licenciado- Juan'\ a quien le 
. exígió le mostrara alguna orden judkial. 

En respuesta, dijo que "la orden somos 
nosotros" e ignorando los gritos· de la 
mujer, adelantó algunos pasos y ordenó · 
que comenzaran a sacar todo "porqt1e no 
vamos a estar aquí toda la tarde". Dada 
l~ re3isteneia que encontraron, Basilio 
salió otra vez "por más gente" y frajo a 
Florentino Leal, al que doña Evarista, 
armada eon un leñ0, repelió de ir1medi
ato. 

Eso ocurría alrededor de las 4 y media 
de la tarde del primero de agosto pasado 
en Pujunguía, juri.sdicción de Escanelilla, 
Pinal de Amoles. Doña Evarista cuern.ta su 
versión sobre el suceso, y . recuerda que 
Basilio -a quien llama "criminoso, enre
doso, interesado y abusivo", tiempo atrás 
la anduvo hostigando para que aceptara 
"andar con él", pero como ella se opuso re
petidamente, "pues yo no soy petate de 
cualquier cabrón", se propuso desalojarla 
del terreno que ai1os antes -en 1983- él 
mismo le vendió de manera irregular. Y 
el acoso se, v0lvi6 incontenible, según 
narra fa ofendida. "Me. golpeaba· mis 
puercos, les mochaba el mecate, me avent
aba leña, me tiraba la ropa ... era el colmo". 

- ¡Te me sales de aquí de mi casa, 
inmediatamente, si no quieres .gue te dé tm 
lefiazo! ¿O qué? ¿Tú si traes orden dé 
meterte ... ? 

· - ¡Ah ... !, intervi-no "el licenciado". 
'''Todo esto se va a anotar y aq.uí usted ya 
amenazó a dos p_ersonas ... " , . 

Mientras, los cmalanes sacaban el tras
tero, 10s jarros "y la mesa de adentro que 
tanto necesito ... ", también al parecer sus
trajeron un reloj de mano que estaba junto 
al radio. . . 

Y t0dO quedó ••a campo raso", expuesto 
al sereno y a lluvia. 

Hoy doña Ev.a'rista Vázq_uez Velázquez 
clama justida. Le· pide al delegado mu
nicipal de Escanelilla -a doAde pertenece 
el poblado de J>ujunguía-, Guadah1pe 
Orduiia Rivera, que le devuelvan su casa, 
qye le hagan justicia. "Yo, dice, soy una 
persona humilde de cfase campesina, y sé 
que han actuado arbit¡;ariamente conmigo, 
pero si recurro a usted no es para que me 
dé el gane, sino para que .se me ·respete y 
si es que he cometido algún delito, que se 
me juzgue". . . 

Ap·esadumbrada, insiste al' delegado 
municipal, pide que intervenga para qµe 
acabe el aéoso. - y le. recuerda, al final: 
"-¿_así nos pagam? ... yo. he ·sido.militante del 
F.KI y únicamente no~ brindan .su apoyo 
cuande> ªndan tras eL vQto, pern después se 
olvidan de las gentes humildes que son las 
que los han heche> llegar al poder. .. " 

Y 4 meses después, a Escanelilla la 
jYsticia no ha llegado. 

Ejidatarios denuncian despojo 
Aquel 4 de agosto de 1986 llegaron por 
la mañana varias máquinas que en pocos 
minutos destrozaron -cerca de cuatro 
hectareas de sembradíos de maíz y frijol. 
La demanda -hecha por el Comité Par
ticular Ejecutivo Agrario del poblado de 
San Jose el Alto- con número II/ 1555/ 
86, levantada ·en la Agencia del Minis
terio Público ubicada en Zaragoza, fue 
ignorada:. Hoy nuevamente la 
Procuraduría General de Justicia man
dará destruir los sembradíos, ante lo cual 
alrededor de 33 campesinos aseguraron 
que no permitirán que los despojen de 
sus tierras _que les 'han pertenecido du
rante muchos años, "Y pararemos las 
máquinas si e·s posible, porque no vamos 
a dejar que destruyan nuestro trabajo y 
única fuente de subsistencia". 

·según denunciaron en .esta .redacción, 
rilemón Vargas, Benj:amin Olvera y--
Clemente Vargas, después de recibir un 
citatorio y presentarsé ante la agencia 
del Ministerio Público, el viernes pasado 
el licenciado Enrique Mendez 
Hernández les aviso que a partir de este 
lunes 1 O llegarían unas máqu in.as a San 
Jose el Alto para destrozar los 
sembradíos y cercar las cuatro hectáreas 

de terreno. 
Como respuesta al despojo ·de tierras 

por parte de las autoridades, coludidas con 
el señor Manuel Cabrera, · que se ostenta 
como propietario de estas tierras, los 
miembros del Comité Particular Ejecutivo 
Agrario del poblado de San Jose el Altó 
manif estarón que pese a los problemas 
provocados por las mismas autoridades 
durante estos últimos años, "haremos 
movilizacipne-s si es posible, pero no 
vamos a dejar c:¡ue nos quiten las tierras 
que han sido nuestras desde siempre, si es 
posible nos pondremos enfrente de las 
maquinas y no d~jaremos que destruyan 10 
que nos ha costado". 

Indicaron que este problema que data 
de hace varios afios, lo ha provocado el 
mismo gobierno. "Nuestrns abuelos nos 
dejaron estas tierras, pero· el gobierno 
s,iempre ño -ha ¡:¡uerido despojar de lo ·que 
estamos trabajando, por ejemplo, ahorita 
pretenden destruír cuatro hectareas doAde 
sembramos maíz y frijol; el fr.ijol ya lo 
éos.eGhan:ws, pero falta ei maíz y si lo tiran 
que vamos· a comer, por eso no los 
dejaremos ni siquiera acercarse", 
concluyeron. (Mar y González 
Hernández). 
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Pro.~ecto Hidoreléctrico Zimapán (Qro-Hgo) 

De la cañada a la meseta · 
Por Ricardo León 

·. 
A la flaca y plebes 

El avanee de las obras para la construccíón de la presa Zimapáó en 
la confluencia de los ríos San Juan y Tula dio motivo el pasado mes 
de nov~embre, al primer reacomodo de 6 familias fuera del área del 
futurn embalse, mismas que fueron removidas de la cañada en San 
Antonio a la parte alta en Aljibes, ambos del municipio de 
Tecozautla, Hidalgo. - . 

Con la salida de este pe<queiío grup0 de familias (son parte de las 
443 familias de Querétaro e Hidalgo que serán reubicadas por las 
mismas ra:wnez) desaparece prácticamente el viejo caserío-de San 
An.tonio del ejid6 de Aljíbes. Sus antiguos pobladores, Al berta (70 
años) y José Martínez (70), Modesta (60) y Guillermo Martínez (60), 
Julia (56) y Sotero Trejo (69), durante más de 50 años conformaron 
una amplia familia compuesta por 28 miembros. 

A lo largo de su estancia en la vega del río san Juan desarrollaron 
al igual que otros muchos G'ampesinos de la región afectada por el 
proyecto, un modo de aprovechar los r:ecursos naturales gue por sus 
-características -Y formas tan variadas, que bien vale la pena 
rriendonar. 

Ce>mo agricultores de caña, le ganaron espacio al cauce del San 
juan al construir terrazas y hacer agricultura en las vegas. Como 
agrícultores de riego, los tres abuelos construyeron en común un 
c~nal qe !llás de 900 me,t.ros pa'ra disp0ner de agua durante toc_io el 
ano. Cultivadores de ma 1z aseguraban su cosecha durante el pnmer 
semestre clel año y lo asociaban con frij.ol en las milpas intercaladas 
Gon frutas. Viejos fruticultores estableeieron huertos múltiples en 
los que, a lo largo de todo el año cosechaban el fruto de más de 20 
especies diferentes. Viejos hortelanos que en su segunda cosecha 
anual establecían calabaza, tomate, chile, chayote. Viej0s agricul
tores de te,mporal que en .las· partes altas del ejido sembrarán para 
obtener un poco de rastrojo. Viejos pastores de chivos. y borregos 
que aprovechan su agostedero. Viejos 
ta~l~dores. de varas de sauce y sabino base de la cestería regional. 
V1eJOS cnadores de puercos, gallinas, guajolotes y perros. Hábiles 
constnactores de casas de pabellón, órganos, junquillo. 

Como Puede observarse esta riqueza en la forma de relacionarse 
c_e>n su medio permitió desarrollar un modo de háeer agricultura que 
tiene como base la diversidad tanto eA sus actividades como en el 
m~n~jo de éspecies animales y vegetales. Esta estrategia, en el uso 
m1:1lt1ple de los recurs©s por las comunidades al área de afectación 
de la pre~a. y en particular por las Gampesinos de San Antonio , les 
ha permH1do ser .autosuficientes en granos (maíz y frijol) y 
compleme~ta~ su d1et~ co.n verduras, frutas y -pr.oteina anim.al. 
. Los Grrtenos. de diversidad y use> múltiple que _permean este 

sistema agrícola, en el que se asocian e intercalan especies anuales 
y p~rennes, se aprovechan el ·agostadero y otros recursos· de la caí1ada 
y de las partes cerriles, bajo un esquema global, bien deben ser 
coritempla?os en las propuesta~: .que pudiesen s~rgir para apoyar a 
los .c~mpesrnos t?nto de esta entidad como la vecrna que en estos días 
com~enzan ~ ~epr atrás sus tienas, su _parte de río, s.~s casas, y su 
med10 para rn1ciar una etap51 con nuevos vecinos y un especio natural 
q11e habrán de conocer y traHsformar a fiH de asegurar su sustento. 
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ADUANA 90 
Sayonara amigos, con el acostumbrado 
rugido, los saluda el devaluado jefe "Toro 
sentado", a s•u regreso de un viaje inter
nacional a la hermana República de 
Hercules ... pues nada que nuestros sufridos 
"genizaros" se quejan amargamente de que 
c0mo cada año, sus "jefazos" los .obligan a 
trabajar doble turno, en virtud de que no 
hay personal suficiente para cubrir los 
servicios ... según dijeron, existe un policía 
por ciída mil habitantes, lo que da una idea 
de como están las cosas en el feudo de 
Rafael Roa ... y lo pP,Or de todo, es ~ue se hizo 
un gastazo en la tan cacareada escuela de 
poli.cía, que bien parece un elefante 
blanco ... pero volviendo a los servicios de 
vigilancia de cada año, en esta ocasión tanto 
los "academicos", como de la policía indus
trial y bancaria, que por cierto tambiéEI 
controla el jefazo Rafael Roa, se harán 
como chicle para cumplir y desquitar el 
fabuloso "aguinaldo" ... algo similar ocurre 
en la Policía Judicial, solo que esta 
corporación, como depende de la 
Procuraduría, el titular de esta institución 
con un simple agasaje los tiene contentos, 
-además de que ciertamente les va bien en 
lo que a emolumentos se refiere- ... los que 
de alguna manera gozan de la simpatía del 
públieo, son los empleados postal~s, 
comúnmente conocidos como 
carteros ... estos nobles personajes surgidos 
de la necesidad de brindar a la sociedad un 
servicio importante, que permita un en
torno más dinámico en el desarrollo de Ja 
entidad, fo rman parte de la estructura 
social, y desde hace tiempo, su labor es 
valorada por el pueblo, que los ve con 
simpatía ... por ello en algu na forma , el 
público hace patente su agradecimiento a 
estos servidores públicos ... bueno tradicion
almente en la llegada del mes de diciembre, 
todo es alegría, buenos deseos y felicidad, 
aunque solo sea pasajera ... básicame11te es 
una pausa ante la grave CTisis por la que 

-atraviesa el país y nos entregamos a lo 
tradicional...ojalá que quienes están en 
posibilidades de hacerlo, esten concientes 
de lo que se avecina yv procuren a la 

· familia ... a propósito, ya el jefazo "Toro 
sen·tado" lo había pronosticado ... el líder de 
la Central Obrera más poderosa, Fidel 
Velázquez, abandera una nueva petición de 
aumento al mini-salario ... obviamente, los 
representantes de las clases privilegiadas, 
hacen hasta lo imposible por impedirl-o, 
pero por las autoridades del Trabajo y la 
Comisión de Salarios Mínimos, han dado 
entrada a los argumentos del lider cetem
ista, que recalcó que el aumento del 18 por 
eiento a los micro-salarios solo han deterio
rado en mayor porcentaje, el poder adqui
sitivo de los trabajadores ... y finalmente, las 
antenas de esta ADUANA detectaron que 
algunos sectores de Lomas de Casa Blanca, 
en el renglon de_ comercio, no todos son 
abusivos y algunos hasta son 
concientes ... generalmente, los - harri-
breadores de. esta colonia alteran los precios 
a la mayor p¡irte de artículos de la canasta 
básica y. no hay quittn les diga· i:iada ... sin 
embargo, el pan boli.llo lo han sostenido al 
r>recio de 80 pesotes por pieza, en tanto que 
en otros lados el precio es de 120 ... un-a de 
cal p.or las que van de arena, o ¿no? .. ,y .un 

- cqmematio def jefe "l'gro-sentadd" ... ne·poi: 
~ucho · ma'dTuga-r,· -am<an.~ee - más 
temprano .•. abur .. ! 

• 

DE CARA AL 91 
+Reformas constitucionales con dedicatoria 
+A José María Truchueto le hicieron fraude 
+ Visitaría Cuauhtémoc Cárdenas Querétaro en enero 
+ Una versión señala a Fernando Ortíz Arana como "el 
bueno" 

El 28 de noviembre de 1920 asumió la gubernatura 
del estado el abogado José María Truchuela, a quien 
desde el ámbito oficial se rescata c0mo "uno de los · 
mej0fes gobernadores que la entidad ha tenido 
desde 191 7". 

Diputado constituyente por Querétaro - junto _ 
c0¡:i Ernesto Pérusc¡uía y Juan N. Frías-, Truchuelo 
había pecado por sus simpatías obregonistas desde 
el Gran Partido Liberal Queretano, que lidereaba, 
en los momentos más álgidos de la pugna entre 
Venustiano Carranza y Alvaro Obregén. 

José María Truchuela tuvo que esperar tres años 
para poder asumir la gubernatura que había bus
cado -y ganado, según lo admit@ la versión 0ficial
desde 1917. Le habían hecho fraude a Truchuela. 

"La ·secre_taría de Gobernación desconoció su tri- · 
unfo y apoyó en cambio a su opositor, Salvador 
Argáin, de filiación carrancista y primo del gober
nador saliente Ernesto Perusquía", dice en la página 

' 182 el libro "Los gobernantes de Querétaro", 
editado en 1987 por la actual administración estatal. 

Ya en el poder, Truchuela promovió ante la 
Legislatura estatal una contra-reforma al artículo 
77 de la Constitución Política del estado de 
Querétaro. Quedaba restaurado en ese artículo el 
derecho a aspirar a la gubernatura" del estado, 
cumpliendo el requisito de tener 30 años de edad. 
Así, el 9 de ju ni o-de 1921, los diputados J. Guerra 
Al varado, R icardo Olvera y Salvador R . de l_a Torre 
firmaron la ley que refor maba la Constitución, 
dejando en completa evidencia las razones que 
llevaron al _gobernador Ernesto Perusquía, tres allos · 
antes , para imponer como requisito para aspirar a 
la gubernatura la edad de 40 años. 

En los dos considerandos , Ja legislatura señaló: 
1) Que Ja causa que motivó la expresada reforma 

fue de carácter político y con el único objeto de 
inhabilitar a los candidatos contrarios a los de la 
imposición, y 

expresión del enorme crecimiento poblacional de 
Querétaro y la sorpresiva aflueneia de "fuereños" 
que incursionaron incluso en la ges-tión pública, 
el diputado panista Alfredo Oro-peza, qu€ formó 
el primer grupo de legisladores de oposición en la 
legislatura local, emprendió una lucha por que se 
modificara ese artículo y se permitiera que los 
fuereños avecindados en Querétaro pudieran as
pirar a la gubernatura con sólo-5 años de residencia 
y no con los 30 que exigía la ley desde 1939. No 
le hicieron caso. 

y fue en 1987' ya durante la administración de 
Marfano Palacios cuando se promovió un amplio 
paquete de reformas a esa ley, siendo líder de la 
mayoría priísta el hoy senador y aspirante a la 
gubernatura, Enrique Burgos, para quedar, en esa 
parte, como sigue: 
"II. Ser ciudadano del estado por naCimiento o 

con residencia efectiva no menor de cinco años in
mediatamente anteriores al día de la elección". 

Y la historia viene a colación ahora, cuando 
estamos a unos días de conocer la propuesta para 
la reforma de la nueva constitución local. Por 
aquello de que "podría venir con dedicatorias". 

PODRIA ·VENIR CARDENAS EN ENERO 

Según trascendió en los círculos perredistas, 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano podría estar de 
nuevo en el estado de Querétaro a fines de enero 
de 1991, cuando la actividad ' política -que al 
parecer no tendrá tregua de navidad y año nuevo-
haya tomado ya visos más claros. El presidente 

nacional del Partido de la Revolución Democrática 
(PRO) realizaría una gira por varios puntos del 
estado con miras a reforzar la presencia de ese 
partido aquí y hacerlo crecer duante el proceso 
electoral próximo. 

Probablemente en los próximos días s@ conozca 
el proyecto de la visita. Estaremos al pendiente. 

ORTIZ ARANA 

2) Que esta legislatura, legalmente electa, no 
debe permitir que en la Carta Fundamental subsis
tan preceptos de orígen netamente ·políticos, que 
impidan a los ciudadanos mayores de 30 años .de 
edad, lanzar su postulación pa_ra el alto cargo de Con la guía "El día de las Lupitas, clave para el 
Gobernador, ya que esta edad es la que se requiere destape", el Servicio Universal de Noticias 
para ser Secretario de Estado, cargo en el que difundió el viernes pasado un d~spacho firmado 
indudablemente se desempeñan funciones ·más por Manuel Ponce, en el .que anuncia un "destape 
importantes que las de Gobernador de una Entidad. en bloque" del PRI para las 7 entidades demde 

Y es que a. Truchuela, entonces, le habían hecho habrá cambio de gobernador durante 1991. Un 
un doble fraude. Uno, no le reconocieron sus votos, primer grupo, que comprende los estados de 
y dos, le habían imterpuesto un impedimento legal, Guanajuato, Ñuevo León, San Luis Potosí y 
pues cuando Ernesto Perusquía cambió la ley fue Sonora, con las siguientes postulaciones, en el 
precisamente para inhabilitarlo, pues tenía, en mismo orden: Miguel Montes García, Sócrates 
1917, la ·edad de 37 afi:os. Rizzo, Gonzalo Martínez Corbalá y Manlio fabio 

El 21 de septiembre de 1928 ese artículo fue Beltranes. 
reformado para impedir que los jefes militares en Poi: lo que toca a Colima, Camr>eche y 
activo pudieran ejercer el cargo de gobernador. Y QueFétarn, se indica que los postulados serían 
en febrero de ·J939, la ley 48, siendo presidente de Socorro Díaz · Palacios, José Trínidad Lanz 
la Legislatura don Eduardo Luque Loyola y gober- Cárdenas y Fernando Ortíz Arana, quienes a 
nadar el coronel- Ramón Rodríguez Familiar, se dife.i;encia de los primeros, serían nominados en el 
modificó nuevamente el artículo 77, quedando así transcurso de los primeros tres meses de 1991. Los 
la fración 11, que habla, de los- requisitos: candidatos a las primeras 4 entidades, señala el 

"11. Ser ciudadano del Estado por na.cimiento o informe de SUN, · serían "destar>ados" en los 
con vecindad no menor de 30 años, inmediatamente próximos días _-y se seña!J! el día 12 como "clave"
anteriores al día de la elección". , antes del 3 de ener.o, fecha en que entrarán en 

Faltaban -escasamente 8 meses para que vigor las reformas de la XIV Asamblea del PRI 
Rodríguez Fámiliar concluyera su mandato y entre- y ellos ~ncontrarían dificultades para ser nomina~ 
gara el poder a Noradino Rubio, quien tras unas dos bajo consulta previa a las bases. 
"elecciones ardientes" venció a Agapit0 P0zo. Para "En relación con los estados de Colima, Cam
que hubiera una nueva reforma a este artículo tuvo peche y Querétaro, se hace notar que el partido no 
que pasar casi medio siglo, el medio siglo que ha tendrá ninguna dificultad para postular a Socorro 
visto a Querétaro crecer y transformarse como no · Diaz· Palacios, José Trinidad Lanz Cárdenas y a 
en los 4 siglos que habían pasado desde la fundación Fernando Ortíz Arana, qu'ienes inclusive serían 
de la ciudad. electos en procesos de consulta directa a la base 

- Durante.los últimos mes:es ~k:gobierno- <de-Raifael militante de sus resf:)ectiva entidapes'', indiCa la 
C:amaGh:o .>.Quzmán {entre J 984 y .19'85), como · -fuente. -
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Gente de ayer 

La otra cara de la ciudad 

En el barrio -de San Sebastián "sobran los mariguanos·" y falta la vigilancia 

-ables infantíles, "pero ahora ya el 
padrecito Agustín Saavedra no nos 
deja, - ahora sólo permite que haya 
música de viento y un castillo, pero 
con esas medidas se están perdiendo 
las tradiciones tan bonitas que 
teníamos aquí", indica don José Luis 
Jimenez. Sin embargo aclara: "Bueno 
nos prohibió hacer las fiestas así, 
pero por otro lado si nos ha ayudado. 
El padrecito junto con el seíi.or Fran
cisco García y la señora Raquel, 
gestionó ante las autoridades para 
que nos mandaran vigilancia al bar- "' 
rio, aunque ya después no volvieron · 
los policías pero en fin". 

Por Mary González Hefnández 
Por sus angostas calles aun se pueden 
apreciar las viejas lámparas de 
petróleo de principios de siglo y las 
casonas antiguas que con el tiempo 
han sido abandonadas. Pasaron más 

. de. cinco décadas y lo único nuevo en 
el barrio de San Sebastian han sido los 
"mariguanos" y las calles pavimen
tadas recientemente. 

Del otro lado del río donde empi
eza "la otra banda", se encuentra este 
barrio considerado como uno de los 
primeros en la ciudad y uno de los 
últimos que todavía conserva su 
belleza arquitectonis:;a. Emptro pese 
a ello los problemas no son ajenos a 
la vida cotidiana de los vecinos. 

"Si, aquí lo que nos sobra son los 
mariguanos. Antes todo ésto era un 
lugar muy pacífico, h:¡ista en las 
noches algunas señoras sa1ían a tomar 
el fresco al jardincito, pero ahora ya 
no lo hacen porque hay muchos 
mariguanos, sobre toqo por allá por el 
puente donde se juntan y luego se 
vienen para acá'', dice el seüor José 
Luis Jiménez Hernández, quien se 
muestra pre0cupado an~e la poca 
vigilancia que hay en esa zona. "Por 
eso de los vagos empezaron a mandar 

E speramia Domiñguez. Como antes 

Fotos de Israel Ontiveros 

una patrulla, pero solo vino durante 
dos meses, ya después se desaparecio 
y los mariguanos empezaron a prolif
erar más, a romper lámparas para 
estar en la oscuridad, f ijese ya hasta 
habían hecho de este jardín su lugar 
de reunión, ahi hac-ian del baño y a 
veces hasta se quedaban dormidos" . 

"Sí, los mariguanos son muy 
aguerridos, antes aquí estaba mucho 
mejor. Hubo un tiempo que los 
mariguanos se ponían a fumar afuera 
de la escuela y daban el mal ejemplo 
a los niños inocentes, y encima de 
todo se orinaban .en cualquier lado 
como si nada", platica don Jesús 
Saavedra, de 85 ai'ios. Y recuerda 
muy bien, cuando 
en tiempos de 
Saturnino Osornio 
este barrio empezó 
a cambiar un poco. 
"Antes no estaba 
así, claro casi todo 
está igual pero por 
ejemplo el jardin
cito no estaba ;"' en 
Jugar del jatdin 
había unas casitas 
muy, muy viejas 
que mejor las ti
raron para · hacer 

instalaciones pronto serán 
reconstruidas para dar paso a la Casa 
de la Cultura, que for'llará parte de 
este barrio que los vecinos comparan 
con Bernal. Al respecto Javier 
Vázquez Yañez expresa "Que bmeno 
que vayan a remodelar ahí para que 
sea Casa de la Cultura, pero lo malo 
es qu'e he oído rumores <le que van a 
derrumbar todos los arboles del 
jardín y eso si que no estaría bien, de 
por· si aquí no tene.mos áreas verdes, 
más que el jardincito, imagínese si lo 
tiran que mal se va a ver". 

Mucho antes eJl el barrio de San 
Sebastián, las fiestas· de culto se 
celebraban en grande, con danzas, 
mojigangas, quema de toritos y bail-

Por su parte, Rufina López 
Pa.checo quien vive en el barrio 
apenas desde hace siete meses, y 
Verónica Torres Moreno mencionan: 
"Aquí no hay comité de colonos, 
nadie se mete con nadie y si tenemos 
problemas cada quien los resuelve 
como puede, como Dios le da . a 
entender". 

un área donde los Veronica 'Forres . Sin comité J-osé Luis J imenez. Mari-
nrnos pudieran 

-Jesús Saavedra. tradiciones Rufina. López. Como pode
mos 

salir a jugar, eso fue por un lado, pero 
mucho antes cuando yo estaba más 
joven me acuerdo bien como por allá 
por los solares llegaban unos seíi.ores 
a vender leñ.a que cortaban del cerrito 
y la daban muy barata , ahora ya ni se 
usa, lástima aquella época era mejor,_ 
menos viciada". · 

En el barrio de San Sebastian 
algunos vecinos todavía tienen con
stumbres de antaüo, como la seíi.ora 
Esperanza Dominguez de Palacios , 
quien lleva viviendo en el lugar cerca 

· de 50 afios. " Yo llegue aquí cuando 
traía a mi hija de un afio y ahora ella 
tiené 50 y yo 70. Me gus ta hacer las 
tor tillas a mano . y dormirme tem
prano corno antes y casi toda la gente 
del barrio asi le hace, ya cuando está 
oscureciendo no ve a nadie en las 
calles, más que a esos muchachitos 
que vienen de otras colonias a drog
a.rse y a armar su relajo". 

Precisamen te en; este viejo barrio 
donde abunda n los "marigua nos", se 
encuen tra la lege ndaria . Casa del 
Fa ldon, donde por m uchos afios 

guanos 

vivieron las señoritas Sevilla y cuyas Calles a ngostas , p into;rescas 



AMANECER 
6 Lunes 3 de diciembre de l99(}_slllAlfA110m11rouo.clO!l,A11!!.~~~~~ -

"Echaremós tod~ la carne al asador", anuncia el excandidato a golfernador 
Jugará el sinarquismo un papel clave en 1991, dice . 

"No somos fanáticos ni 
anticomunistas", advierte 

Juan López, aspirante a la alcaldía del Centro 
. · cera tuerza política". 

Candidato a la ~ubernatura S}el es- • . Entre las actividades que por 
Manuel Cintora 

Manuel Cíntora Almanza, comerciante de 37 años y 
miembro de una de las familias sinarquistas de más 
arraigo en Querétaro, encabeza con Carmen Rangel, 
trabajadora de 21 años de edad, la primera formula 
de aspirantes lanzados oficialmente por un partido 
político en la entidad, con miras a las elecciones de 
agosto de 1991. A partir del próximo día 15 -una vez 
que se hayan realizado los ongresos faltantes
rnmemzarán oficialmente su campaña para conquis
tar la diputación federal por el I Distrito Federal 
Electoral. 

tad? en las elecc10!1es d~ 1985 't ~ay ahora realizaA los militantes sinar-
aspirante ~ la presidencia municipal quistas en la entidad está la labor de 
de _Queretaro . · por . el Partido recolección de firmas -llevan 2 mil, 
D~mocrata Me_x1cano (PDM), Juan de una meta de 200 mil- para apoyar 
Lopez, asegur~. a los fieles de la parroquia de San-

- A las _eleccwnes de 1991 llegar~- tiago y al obispo de Querétaro para 
mos ?1CJ?r preparados, con mas que le sea devuelto a la Iglesia 
expenencia, conservaremos nuestro Católica el edificio conocido como 
lugar. en el Congreso del E_stado y "Patio Barroco". "En esta acción nos 
amphare!Ilos nuestra pre_sencia en los hemós dado cuenta de que falta un 
ª~!lntamientos .d~ Queretaro. . real compromiso ciudadano de 

A la batalla iran nuestros mejores quienes nos decimos católicos, pues a 
Cintara Almanza, candidato propietario, anunció 

que con ideas y proposiciones de las bases del Partido 
Demócrata Méxicano, se integrará el prograr.na que 
habrá de proponerse al electorado queretano. M ien
tras, la candidata suplente señaló que su participación 
es una - muestra de que la mujer tiene igualdad .de 
oportunidades· que los hombres, y agregó que la 
campaña le permitirá un acercamiento con la 
problemática de ese amplio s.ector de la sociedad. 

ho~bres. Recuperado ya ~uestro Ja hora de los hechos actuamos de otra 
reg}Str<? legal, nuestra estrategia ant~ ' manera. Hoy es necesario ser cris-
el mmmente proceso electoral sera tianos de una sola pieza,· comprom-
echar t~da la carne al asador P~[ª etidos y participantes en organi-
reconqu1star a nuestro electorado . . . . 

1
. . ,, 

Habla con firmeza el jefe regional zac10nes_ c~vico-po 1tica_s . . . 
de la Unión Nacional Sinarquista P~r ultimo, J.uan Lopez, quien contendiera durante las 
(UNS). Admite que "algunos elecc10nes de 198? por !ª gubernatura del estado. ~orno 
compañeros me han propuesto para la abanderado pedemist~, senala que el. C0!11bate a los v.ic10s ~' 
presidencia municipal del Centro, y f?mentar.el empleo son _dos d~,las prmcipales urgencias que 
si el congreso municipal así lo decide, tiene la crndad de Queretaro. Y a ~llos en el PD~ tenemos 
con gusto nos enrnlaremos en la respuestas, ya nos encontramos meJ<!Jr preparados . 

Advirtieron ambos que el desafío del proceso 
electoral de 1991. consistirá en que la ciudadanía 
acuda ·a votar de mánera copiosa, pues "si el pueblo 
acude a votar, inmediatamente de cuál sea su 
elección, él es el que gana". Además, señalaron, nos 
prepararemos para la defensa adecuada del suf rngio , 
porque "tampoco estamos dispuestos a regala-r un sólo 

contienda". 
Y a pregunta del reportero, " des

tapa" a los "gallos" de su partido para 
la gubernatura del estado: Alfons9 
Juárez Torres, Magdalena Yái'iez 
Hernández, Efraín García Moreno y 
Blanca Cíntora Almanza. "Tenemos 
en nuestras fi'las a muy buenos ele
mentos y seguramen te se hará un 
trabajo más organizado y eficaz. 

"En este proceso electoral, agrega 
el jefe sinarquista, la UNS jugará un 
papel clave. El sinarquismo ha 
pasado de la pasividad a una acción 
más concn;ta, se ha restructurado 
desde la base y contribuirá a que el 
Partido Demócrata Mexicano se 
consolide en Querétaro como la ter-

"La Virgen de la Ven· tani'ta go~ie_rno estata1-.1uce casi vací~, con 
. la imagen, de la virgen ya deteriorada 

Viene de Ja la. Pág. por el tiempo y sin un sólo milagro 
su dedicación en obras piadosas, colgado sobre la ventana. Parec!era 
c~ocó sobre una de las ventanas de su que los queretanos se hubiera 
casa una pequeña imágen-de la virgen olvidado de esa imágen que se veneró 
de Guadalupe buscando con ello que tanto durante los años treintas. 
el pueblo queretano no olvidara su Al hablar sobre la señora Urquiza, 
devoción y fe. Urue.ta Loyola dice: "Cuando man-

La Ímagen ha permaneGido allí pQr daron ·cerrar los templos hubo 
más de medi0 siglo. Y con el paso del manifestaciones del..- pueblo que es
tiempo la ventana poco a poco fue taba en desacuerdo con esas medidas 
llenándose de "milagros" que col- y fue cuando la sei'iora Urquiza que · 
gaban quienes ahí rezaban y pedían a era muy católica puso la imagen de lá 
la virgen les concediera algun favor. virgen para que por mientras la 

A sus 85 años, María Elena Urueta veneraran ahí. Como todos los tem
de Loyola aún recuerda todo. Desde plos los cerraron entonce la gente 
que cerraron los templos y el Semi.- acudía aquí, le rezaban y ya .despué~ 
nario Conciliar, hasta ahora que la le ernpe·zaron a traer rn1lagntos que 
casa -ocupada por dependencias del porque les concedía favores o los 

voto". ., 
Entrevistado luego de su nominac.ión como candi

dato pedemista a la diputación federal por el l 
Distrito, que corresponde a Ja ciuda-d de Querétaro -
realizada en su congreso distrital del 2 de diciembre 
pasado , Manuel Cíntora Almanza afirmó: "Nosotros 
no somos antisocialistas, y aunque no estamos de 
acuerdo con muchas ideas socialistas hay otras en las 
que sí coincidimos. No somos fanáticos, antico
munistas o antisocialistas. Nosotros proponemos que 
haya una sociedad obrera, que los trabajadores sean 
copropietarios de las empresas, estamos en co ntra del 
paternalismo y en favor de la responsabilidad" . 

Agregó·que la ideología pedemista se inspira en la 
doctrina social de la Iglesia Católica, qu€? es hu
manista y está vigente. 

aliviaba de alguna enfermedad. Fue 
algo muy especial lo que pasó porque 
conforme pasa·ba el tiempo se fu e ron 
juntando más milagros que la familia 
de la señelra Urquiza guardaba para 
dar espacio a que colgaran más, eran 
muchos milagros, le digo que ya hasta 
ni cabían; pero ahora ya los quitaron, 
no sabemos si fue la w.isma familia o 
fueron 1os que actualmente ocupan Ja 
casa, pero los milagros desapareci
eron y la imagen esta vacia y se ve 
muy triste". . · 

"Aunque no por eso la han 
olvidado, todavía . a la fecha pasa Ja 
gente, se para en la ventana y le reza 
o se persignan pero ya no l.e han 
dejado milagros, ¿será porquE' ya hay 
más templos, quien sabe?". 

"La señora Urquíza era la mamá 
de mi esposo y además la gente la 
estimaba mucho, ya fallecio, pero las 
personas de aquella época aún ta· 
recuerdan, porque ·ayudaba en el 
seminario en todo lo que podía y le 
digo con el afan de que siguiera el 
culto a la Virgen dejó ahi la imágen, 
despúes que muriü sus hijos también 
decidieron dejar la imagen y ahí está, 
quien sabe por· cuanto tiempo, 
porque ahora creo que los que ocupan 
la casa ya se van a sal!r y la Virgen 
va a quedar otra vez desprotegida, sin 

_milagros y sin nada, ojalá y q'-!e en 
lugar de guardar-la la dejaran ahí en 
Ja ventana para que la sigan vener
ando o la mandaran a un t~mplo 
porque es histórica y muy valiosa , · 
tenía un sin fin d@ milagros eran 

como más de mil". 
En tanto, el.capellán del templo 

de la Congregación, Antonio Carde
nas Salinas, se manifiesta a favor de 
que la imágen quede en el mismo 
lugar donde se encuentra ahora y no 
cree que sea necesario llevarla a un 
templo. "Cada quien tier.Je derecho a 

' usar las imágenes y signos de su 
propia fe, mientras no se opongan a 
la actividad ofiGial de la iglesia, en 
realidad yo no tenía conocimiento de 
la imágen pero creo que se debe 
·respetar y dar su debida imp©rtancia 
sobre todo pgrque 'se trata de la 
imagen de la virgen de Guadalupe, 
un simbolo muy propio y popular de 
nosotros". 

"Ahora que vamos a festejar a Ja 
virgen de Guadalupe el día 12, es 
necesario resaltar que esta es la fes
tividad más típica del pueblo mexi
cano y que todas las imágenes estén 
donde estén tienen el mismo valor, no 
importa si están en un templo o no, 
y su _festividad tendrá que seguir 
llevándose a cabo a través de nuestra 
cultura cristiana considerada como la 
más completa y propia de nuestro 
pueblo". 

Miyntras, allí, sobre la avenida 16 
de septiembre, casi llegando a la es
quina de Prospero C. Vega, entre La 
Copgregación y la parroquia de San
tiago, se encuentra la imágen solit·a
ria, esperando alguna plegaria ... y es
perando también el destino que le va
yalil a dar los nuevos ocupantes de la 
casa. 



QU~- SE OIGA 
¿Nadmientó? ¿Arbolito? 

¡Aunque sea mas rama de mezquite! 

Nicolás López Rodriguez, her
rero, Las Flores: En mi casa 
vamos a poner arbolito de nav
idad para que la tradición n0 se . 
acabe. No ponemos nacimiento 
ese lo ponemos en casa de mis 
padres en el Distrito Federal, ahi 
nos j1rntamos todos los herma
nos. El nacimiento sign·ifica 
recordar cuando JesHc.risto nació 
en la casita de paja. Es cierto que 
se ha perdidó un ·poco la 
tradición de los nacimientos, 

'pero es que todo muere poco a 
poco y no se puede rescatar. 

Javier Her-nández, desem
pleado, . Menchaca: ·nosotros 
pensamos poner el árbol de 
navidad y el nacimiento, las dos 
cos-as... será un nacimiento 
pequeño peró vamo~ a ponerlo es 
lo que acostumbramos y por· que 
tiene como significado recordar 
a Dios y no perder la costumbre · 
que existe en la familia. La 
manera de recordar estos días 
depende de cada persona, no 
todos pensamos igual, · cada 
cabeza ~s un mundo, debemos 
pensar en algunos casos acerca 
de la situación económica que se 
vive, hay gen.te que no les alcanza para hacer un 
naeimiento o por árbol ponen una rama de mezquite, pero 
lo más importante es no olvidar este día. 

Fra1fcisco Silva, albaI1.il, Santa 
María Magdalena: El 10 de 
diciembre · colocaremos el 
nac1m1ento por que es la 
tradición de cada afio, por que 
creernos en Dios y con eso lo 
recordamos. . :Es cierto que 
muchos acostumbran cambiar lo 
mexicano por un árbol pero eso 
ya depende de cada quién, 
muchos pensamos diferente. 
Los arreglos para recordar es·e 
aía han cambiado, ah0ra las 
figuras son pequefias, antes todó 

_.........._ __ ,,.... era más grande de tam'año. 

Rebeca López, Ama de Casa, 
Ar·quitos: El nacimiento que uno 
coloca el 16 .representa el tiem
por de advientG, la espera de uno 
por la venida del Señor y 'es una 
tradición mexicana., en cambio el 
árbol navideñó no es una 
tradición nuestra es un signo de 
paz y alegría. Para mi no se han
peJ:1dido las tradiciones, uno sale 
a la calle y se ven muchos, 
muchos nacimientos, yo no veo 
que se pierda nada de eso, las 
fiestas navideñas si~u-en igual, 
yo cre0 que en esto tiene mucha _ 
importancia la Iglesia para que se siga conservand0 esta 
tradicióp y no se pierda en las generaciones. 

Claudia Jiménez, educadora, Centro: Es bonito conseryar 
las dos cosas, el nacimiento y el árb01. El nacimieri_to es 
una tradición más mexicana, no se su signiificado pero 
Ja Iglesia habla mucho sobre eso ... Sí de que es más 
mexican0. En la escuel~ nosotros pusimos para los nifios 
un arbolito de navidad pero también vamos a p0ner 
nacimieAto, no es de yeso pero si de estas cositas de papel, 
que es una manera también para aeercarlos a la familia. 

Intervino la SEP en ei' pre~sco,ar -"~uz· Alcoce!· óviedo'-' ·' 
Ante el conflicto que existe entre los que por 'estos motivos varias de las personas 
miembros de la Mesa Directiva del preesco~ ~ que a~den al lug!lr ~ para que sus hijos 
lar "Luz Alcocer Oviedo" de la delegación estudien, prefiererr salirse para no involu- _ 
Villa Cayetano Rubio, el Coordinador de crarsé en los problemas. · · · 
Atención de los Comités .de Padres de Del mismo modo la Supervisora, Alicia 
Familia dé los Servicios Coordinados de - Arreguín Rivera, se refirió a la intervención. 
Educación Pública en la entidad, Horacio de-algunos padres en e-1 programa educativo 
Tamayo Padilla, decidió el lunes pasado en y subrayó que han recabado la firma de 
reunión con padres de Familia remover a la· varias personas que respaldan la labor edu-
Asociación de Padres de Familia actual. Por · ·cativa~ · ' 
su parte los docentes del plantes matlifes- El apo · pa_sado trate de s_obrellevar la 
taron su malestar por los ataque que reciben situación con Armando Martínez, quien fue . 
del grupo que encabeza el tesorero de ta · Presidente de la mesa directiva, él quería 
agrupaGión. Armando Martínez, quien trata meterse en todas las cosas y regafi.ar a las 
de intervenir en el trabajo educativo. maestras. Tengo 20 años en este pre.escolar 

"Esta es uná lucha de intereses personales -p,untualiza la directora Oiga Medina- . 
y hemos llegado a la soluciófl salomónica de _ dmante este tiempo he teniúlo 6 inspectores 
remover . toda la mesá directiva para evitar de 2ona; no creo que los 6 me solapen el que 
mayores .problemas, si esa es la manzana de yo robe o que compre .a lá ge0te que me 

· la discordia hay que tirarla, puntuálizó el apoya, ahora quieren echar abajo el pro
funcionario. La SEP ti.ene interés en que los . fesionalismo cop. Una final·idad que de
niños sean educados en la disciplina y el scotiozco. 
orden y si .no existe el entendimiento mutuo Asimismo aseghraron que los papeles que 
entre los integrantes de la asoci~ción de presentaron tanto el tes0re-r0 como el pre
padres Jo mejor que cabe es llegar a una si<lente en esta redacción son falsos, ya que 
decisióm. mmtral. aqibas personas tienen el sello de la· mesa 

Asimismo manifestó que desconoce directiva y no hari querido entregarlo. En el 
anomalías en el trabajo de la directora del mismo orden de ideas negaron que durante 
preescolar," Olga Medina. "Mi función aqui el tiempo que estuvo Armando Martínez -
es concHiar intereses de la directiva y veo como presidente, se hayan tenido resultados 
que existe un p-roblema entre Ja direc.ción y favorables, y agregaron que los conflictos 
la asociación de padres de familia por el 'que han causado estas personas son tan 
manejo de fondos y acerca d·e el!Óel articulo variados y llegan a tal gradó que Jos nifios 
57 de la asociación de padres de familia carecen de agua prurificada data beber. 
sefi.ala que las mesas directivas se abstendrán Por su parte del Presidente de la mesa 
de intervenir en aspectos técpicos y admin- directiva, Nicolás mendoza -quien entre 
istrativos". . burlas d'e varios de los -padres Jeyo su escaso 

Por su parte las maestras Gloria lsabe'l i"f1forme de labores- al final de la asamblea 
Gutienez, Rocío Padilla, Gabriel P'érez y acusó a los demás padres · que integran la 
Rodrigo Torrez Velázquez, manifestaron mesa directiva de calumniarlo y n'ianifestó 
que un grupo de padres soA manipulados por · que en ningun momento se expulsó del 
el vive¡:>residente Armando Martinez y el plantel a los niños del vicepresidente y 
tesorero Reyes Banda Campos, quienes manifiesta que en la hoja que aparece 
constantemente quieren interv.ernir en el firmada por él el 21 de noviembre sólo se le 
trabajei docente, entorpeciendo las _ ac- pide a Armando Martinez y su esposa que 
tividades del plantel y negando el dinero que aerediten su tutoría entre tanto se les niega 
la escuela necesita para el mantenimiento de - el accesó al plantel. 
la ·escuela, además han llegado a causar Finalmente al cuestíonársele sobre el 
confrontaciones 'entre los mismos padres de cargo que desarrnllo como Presidente de la' 
familia, lo que les ha traído como conse- mesa directiva, de la escuela · primaria . 
cuencuia la baja de 20 alumnos en el. Ad·olfo López Mateos, donde también tuvo 
presente ciclo escolar. · . · problemas -hace aproximadamente dos 

Em tanto, la Jefa del Sector de Eduaci()n afi.os- que le valieron la salida del plantel, 
Preescolar, Emma González, advfrtió que en ' dijo: "Renunci~ a ese cargo, \lllá fueron. otro 
varias ocasiones la -gente inconforme ha tipo de problemas, creo que puedo tener 
interrumpido en el plantel e hizo hincapié reservas respecto a eso". 

importante dimensión política 

El 18 de enero la provable elección -de rector: Guzmán 
Tras el acuerdo para declarar -por pedído de 
la Federación de Estudiantes Universitarios 
de Querétaro (FEUQ)- la inamovilidad del 
Consejo Universitario y adelantar el proceso 
electoral para designar al rector de la UAQ · 
~or el período 1991-1994, el dirnctor de la 
Escuela de Bachilleres, Salvador Guzmán . 
Rodríguez, dijo a este semanario que muy 
probablemente la fecha de las elecciones, de 
las que -aseguró- saldrá relecto Jesús Pérez 
Hermosillo, será el viernes 18 de enero. . 

Descartó el director de la preparat0ria que 
este movimiento tenga alguna relación con el 
proceso político que ya comienza en la 
entidad y que culminará en agosto del 9 l ccm 
la elección del nuevo gobierno, y también 
desechó que entre los funcionarios de la 
administración estatal pueda cifrarse algún 
interés ·por llegar a . la rectoría. "El10s soti 
funcionarios del estado y creo que tienen que 
terminar con el licenciado Mariano Palacios 

. en octubre del 91, y estamos aúµ muy lej0s . 
de esos cambios. Y aunque ahora h_aya . 
movimientos para determinar los diferentes 
candidatos a puestos de elección popular, éso 
nada tienen que ver con la segu.ra relección 

del ingeniero Pérez Hermosillo". 
Más bien, agregó Guzmán Rodríguez, 

considero· que por su trayectoria, e] actual 
rector se ha conver.tido en el líder académico 
ypoljtico de nuestra Universidad, de ahí que 
en la Preparatoria nuestro co·nsejo aca
démico se pwnuaciara por su continuación 
al fren~e de ella. En el prnnunciamiento 
lanzad0 por la escuela de Bachilleres, ad
virtió el director, "no hubo ningún eleme·nto . 
de la política estatal que nos moviera". 

Empero, señaló que en tanto que la UAQ 
es parte fundamental de la sociedad quer
etana, de dm;icle han salido ·un importante 
númer-0 ·de . funcionarios públicos, el cargo 
de rector como cabeza de la Universidad 
tiene un espacio político dentro de la estruc
tura social. -Esto, desde luego, no coAlleva 
que terminando 1a rectoría . tenga Cl}Je par
ticipar en la política· estatal, y si los dos 
anteriores rectotes hati pasado de la Univer
sidad a i;>uestos.públicQs éso es estrictamente 
circunstancial. Es una vocación la que los 
conduce, y por supuesto que su papel en l~ 
UAQles permite una formación más ampli:. 
concluyó. · 
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Al rescate de la cultura otomí 
Las compilaciones de José Félix Zavala, aported valiosos 

de· una época oscura y poco estudiada: historiadores 
f fJJ Ja med!da ell r¡ue sepamos de dó1Jde vcJJ1Íl7os podremos sa!Jer a dóJJdr/ vamos; co177eo!a doJJ )/a17uel Sep!iéJJ 

f Se¡;!iéll f Los e!omfes, todavfa s1/eJJciados: lléc!or Sam¡;erio Cutiérrez; coo1yf;j¡ador del Ce1J!ro de Estudios 
e fllves!¡ffac101Jes Alllropológicas f /}¡ce r¡ue por su.carácter popular, las obras del esc/'1lor r¡uere!aJJo jJFeslall 
UJJ servicio de illcalculable valor" f Se hará proJJ!o Ja dec/a,71/on'a oficial sobre f,J Cern!o (la pirám1de de 
CI Pue!J/Jto), aJJu1Jcia Ja ¡j¡ves!¡ffadora del J;VAfi Alla·Karfa Creepo f . 'Z'J /11eb/J!D.' dos saJJ!uarios" fue ed!tada 
/Jajo el ausp1áo del ills/Jluto 'fecJJológ1co de (luerélaro _y del iJJdustria/ l?oóerto J?uíz ObregóJJ 

Escritor convencido de que la historia de 
Q\lerétaro sería incomprensible sin el estu
dio ·del papel que los otomíes jugaron en la 
época prehispánica y en el comienzo del 
coloniaje, José Félix Zavaia ha reunido en 
su más reciente obra de compilación "El 
Pueblito: dos santuarios", un conjunto de 
testimonios en torno a dos mitos-realidades 
que nos llevan a conocer el entorno de una 
etnia bien establecida que se extendió por 
todo el valle que va de Tehuacán a 
Querétaro, y que tiene que ver con nuestras 
más hondas raíces. 

El primero, actualmente en exploración, 
y que ha aportado datos históricos sobre esta 

cultura: el centro cívico-ceremonial de El 
Cerrito, el Gran Cue. 

Y el segundo, La Tenanchita, la imagen 
de esa virgen de El Pueblito, de la que 
alguien dijo: "Por tí principalmente es por 
quien Querétaro vale algo en presencia de 
los demás pueblos": 

Los aportes de Juan Agustín Morfi, 
Joseph Ma. Zeláa e Hidalgo, Manuel 
Septién y Septién, Ana María Crespo, David 
Wright, Aurora Castillo y Genoveva 
Orvali.anos, con respecto al primero; y de 
Hermenegildo Vilaplana, José Guadalupe 
Ramírez Alvarez, Jesús García Gutiérrez, y 
Cesáreo Munguía, con respecto al se.gundo, 

osé félix Zavala 
La fundación 

' · 

eré taro 

Historia y 
tradición 

' 'I 

forman un conjunto qve nos habla de una 
"forma de ser" que por varios siglos se ha 
resistido a morir. 

"Así que de los orígenes de los otomíes 
del valle de Querétaro debemos, además de 
estar orgullosos de nuestra actual ciudad, 
recordarlos con gran gusto y reflexionar 
con interés sobre quienes fueron habitan
tes de esta zona antes de la llegada de los 
espali.oles, razón ql!le nos dará motivos 
suficientes para reencontrarnos con ia cul
tura madre, que es la otomiana", dice el 
compilador, quien en los últimos años ha 
dedicado horas, días y meses al estudio de 
los orígenes de Querétaro, al conocimiento 
de los habitantes de la zona del valle de 
Qúerétaro, donde vivimos. 

Editada con el patrocinio del Instituto 
Tecnológico de Querétaro (ITQ) y del 
indust~ial Roberto Ruíz Obregón, conce
sionario local de la Coca-Cola, la obra "El 
Pueb~ito: dos santuarios" circula ya como 
un trabajo editorial que se propone con
tribuir a la comprensión de nuestra cul
tura. Otro trabajo recientemente editado 
por Félix Zavala es también "La 
fundación de Querétaro: historia y 
tradición", bajo el auspicio de la Univer
sidad Autónoma de Querétaro, integrado 
con relatos y testimonios sobre la ciudad 
capital del hoy estado de Querétaro. 

"Los centros cívic-0-ceremoniales 
prehispánicos, como es el caso de El 
Cerrito en el valle queretano, eran lugares 
destinados a la morada de los gqbernantes 
y deidades, para unos y otros se construían 
espacios y edificios siguiendo las pautas 
que les dictaban ·sus conceptos 
cosmogónicos, en un intento por repro
ducir el orden del universo y· mantener así 
la continuidad social. En estas sociedades 
el poder político estaba íntimamente vin
culado al sistema religioso: el gobernante 
basaba su legitimación en la creencia de 
ser el depositario de las fuerzas divinas, 
que en est:is sociedades agrícolas eran 
concebidas en razón de la fertilidad, para 
propiciar los beneficios emanados de la 
naturaleza", escribe la investigadora Ana 
Maria Crespo. 

Consultada con respecto a la 
compilación de Félix Zavala, la estudiosa 
del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia comentó que los trabajos .de 
ipvestigación de esta zona acusan un 
avance considerable, pues ya se ha esta
blecido el fechamiento y se ha hecho una 
caracterización hipotética, y anunció que 
en los próx irnos meses -antes de que con
cluya la actual administración estatal- será 
dada a conocer la declaratoria oficial sobre 
El Cerrito , que permitirá dignificar el 

Manuel Septién y ~eptién y el autor de "El Pueblito: dos santuarios" y "La Fundación de Querétaro". 
(FotosdeJesús Ont1veros). _ 

Lqs otomfes veJJcie.ro.o a/ dios delvieJJ!o, ueado.r de/ 0JJ1'verso.· Jo.s JJoeve efe/os y d 
/;JJ de car.fa LJJJO de el(os, Ja JJocJ;e f!JJ r¡Ye JJO SOJ!/ara e/ vieJJ!o, .J1a~!a e/ rifa eJJ r¡oe 11!7/i 
de/gaq'a 1ma¡¡pn, {JJe!iq'a a esc_oJJr/;@s eJJ sp r¡oo.ra(ono, f.rastoco .¡o cosmogoJJfa. .. Jos 
otom_J~s de :5áJJ hr111c1sco C11/;leo (l'/Poeb/;fo) asoc1aroJJ Ja JJoeva ;mageJJ a sos p.ropós 
!.rad!c101Jes. · 

Samperio Gutiérrez: acercarse ala cultura popular 

área. 
Resaltó la importancia que tiene en la 

actualidad escudriñar sobre esos vestigios 
prehispánicos, y en este sentido, la obra de 
Félix Zavala tiene un contenido de 
"divulgación popular" útil, al que, sin 
embargo, "habría que seli.alarle la necesidad 
de un mayor rigor y una crítica a las fuentes, 
que en muchos casos son orales, transmiti
das de generación en generación, con los 
consiguientes riesgos". 
, En tanto, el maestro Héctor Samperio 
Gutiérrez, coordinador óel Centro de Estu
dios e Investigaciones Antropológicas de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
manifestó su complacencia por la edición de 
estas obras, que llevan "la finalidad de res
catar las tradiciones y la cultura del pueblo 
de Querétaro". Esta labor es "sumamente 
importante" porque es una incursión en una 
área que poca gente ha cultivado para 
"acercarse al pueblo-pueblo y procurar la 
conservación de gran parte de sus valores". 

Eñ suma, el también historiador calificó 
la edición de estos materiales como "u·n 
servicio de un valor incalculable". Una de 
las diversas co.ncepciones de la antropología 
consiste en partir de la- observación de las 

, conduc;tas colectivas en torno a la estructura 
de las comunidades para llegar al núcleo 
ético- mítico de las culturas". Además , su 
lectura es amena, fácil y comprensible, 
comentó. 

Un abordaje crítico de "la jdentidad más 
profunda del pueblo queretano'', un reen- · 
cuentro con una etnia que tiene derecho a 
expresarse y que a veces incluso nos0tros 
mismos matntenemos silenciada, 'es hoy una 
cuestión imprescindible, sefialó el investi
gador universitario .. · 
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Por su parte> el reconocido historiadór 
queretano Manuel Septién y Septién opinó 
que la franja histórica que el escritor José 
Félix Zavala ha abordado en sus diversas 
obras corresponden precisamente a "la 
parte más oscura, difícil y menos estudi
ada, que es la prehispánica" y que tiene 
una importancia capital para nuestra iden
tidad, en la medida en que "en tanto no 
sepamos de donde venimos no sa.bremos a 
donde vamos". 

La pirámide de El Pueblito, agregó el 
prestigioso historiador y ex magistrado del 
Tribunal Superior de Justicia del estado, 
autor de gran número de obras sobre la 
vida de Querétaro, ·~es de los testimonios 
históricos lo más importante que tenemos 
aquí", y lamentó que hasta la fecha no 
haya estudios compietamente terminados 
sobre este lugar, que permitan establecer 
con precisión su relación con el origen de 
Querétaro. 

Querétaro es un histórico cruce de 
caminos: hacia Guanajuato, hacia el norte, 
hacia Zacatecas y hacia Acapulco, y por 
elfo jugó un papel clave también como 
cruce cultural, agregó Septién y Septién, 
luego de advertir que si desde el ámbito 
oficial poco se ha hecho a este respecto -
y en cambio sí se ha estudiado la época 
colonial-, no es. por reticencias, s in.9 

Ana María Crespo: oer críticos 

porque de aquel tiempo se conoce muy 
poco, "todavía hay mucha oscuridad y muy 
pocos se aventuran a entrarle". 

Y entre nosotros, concluyó, entre quienes 
·se han aventurado a estudiar esa época está 
precisamente el escritor Félix Zavala, de ahí 
%u importante mérito. 

---



1 
f 

--

AMANECER 
O 

- • ~ ... · -,~ - . DE QUE&ETUO 

~1~;;;;;;L~u~n~e~s:-;:3~d~e;_;d~i~c~ie~m¡;;;~~r~e_;;d~e..;;1~9~9~0~s~11W1A~~110~D111~1~Q~oa~iuc;;;;J011;;;;·~A11~m~s~n~T~AJ;~:JU:;;;;11AIJ;;;¡~~u;;;;;;.;;;;.;;~;;.;;;¡;;.;i;;;¡;;¡;;¡¡¡¡;;;¡~;;.;;;;;;;;;;;;;.;;;;.;;;;,;;;;,;;+ ;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;;;,;;¡¡¡;;;¡¡¡¡;;;¡¡¡¡;;;¡¡¡¡;;;¡¡¡¡;;;¡¡¡¡;;;¡;;;;;;.~~ 
"Superbarrio encabezará Promueven FPLEZ y 

Viene de la la. Pág. 
aseguraron, se han incorporado a la formación del 
Partido del Trabajo (PT), al lado de organizaciones 
similares de varios estados del país que el sábado 
8 realizaron su congreso constitutivo en la ciudad 
de México. Informaron además que hay impor
tantes avances en la propuesta para formalizar la 
constitución de un _ amplio frente unitario de . 
organizaciones sociales en Querétaro, que incluirá 
a colonos, comerciantes, maestros y trabajadores. 
Dieron a conocer que próximanente instálarán en 

· el centro de la ciudad un "campamento informa
. tivo" y partici13arán en una amplia movilización de 

comerciantes ambulantes. 
Plantearon, de igual modo, un conjunto de 

hechos · que apuntan a un propósito <le 
desestabilización de su organización, y que con
tradicen -según dijeron- los lineamientos de 
apertura política y pluralidad que desde la pre
sidencia de la República se han expuesto. "Hemos 
pasado aquí desde la simple provocación hasta la 
cárcel, las golpizas y todo el peso de la maraña 
legal, ya que al parecer el gobierno del estado 
pretende aplicarnos un castigo por la autonomía de 
que gozamos y porque hemos repelido todo intento 
de la Federación de Colonos del PRI por infiltrar 
sus prácticas .en nuestra colonias". 

Sergio Jerónimo Sámchez, Javier Soto Salas, 
Teresa Morales, Anselmo Robles e Irma Pérez 
Lugo, entre otros, informaron a este semanario que · 
persiste sin ser resuelta una de las principales 
demandas que han expuesto ante las autoridades 
estatales desde hace vari0s años: la conversión del 
corralón · de tránsito en áreas verdes. En ésto, 
dijei:on, ha incumplido el gobierno pese a que hace 
tiempo hubo un ofrecimiento formal para desocu
par ese espacio -ubicado sobre la carretera a 
Huimilpan, a un costado de Maxei- y con la 
participación vecinal transformarlo en Jugar de 
esparcimiento. 

Comentaron, por otro lado, que después de la 
marcha que su organización realizó el pasado 17 de 
septiembre -"una de las más importantes que 
hemos realizado aquí"-, recibieron la notificación 
oficial mediante la cual queda liberada la hipoteca 
tras e1 finiquito del adeudo con Fonhapo para la 
construcción de la colonia. No obstante, 
señalaroñ, en ese documento consta que desde el 

Revoca SEP al director 
Viene de la 1 a. Pág. 
Moya Tovar, hace 50 días- y exhortó .a los maestros 
de dicho plantel a impugnar el catálago escalafor
nario si lo consideran irregular y nombrar un 
director interino en tanto el profesor Francisco 
Flores Espiritu, a quien apoya la planta decente, 
regulariza su documetación para poder aspirar a la 
dirección. . Momentos antes de la reunión M oya 
Tovar al defendeF su asignación dijo alterado: "El 
paso que yo tenía que dar, que es el nombramiento 
de director ya lo dí, si usted quiere llamarle 
charrismo a la Constitución puede llamarle como· 
quiera, pero yo manejo documentos oficiales". 
. Tras mas de tres cuartos de hora varias decenas 
de profésores y cuerpo administrativo de la . 
delegación D-11-8 esperaron la primera entrevista 
con el director , desde que se inició el problema, 
durante la espera los docentes lanzaron consignas 
y mostraron una gran manta donde se pedía 
justicia laboral. Momentos más tarde se les 
permitió la entrada a Emma de Jesús de León 
Torrez, Jorge Calva Olvera y Salvador Ortiz 
Nogales, quienes fueron designados por el contin
gente . . 

Yo no puedo calificar de lucha a eso, dijo Moya 
Tovar refiri'endose a las manifiestaciones de 
protesta, sería lucha si se persigue algo justo . o 
basado en Ja ley pero si es para violar la ley ¿CómQ 
Je puede llamar usted?, Yo no sé que aleguen ellos 
pero tengo que· cumplir con la ley,. por que si no 
me aplican la ley de responsabilidades y pierdo el 
empleo, manif est'o momentos antes de la reunión 

3 d~ mayo terminamos de pagar, y el lapso que 
transcurrió entre una fecha y otra fue "utilizado 
políti~amente para meter :Cizaña e intentar deses
tabilizar la organización. Fue en ese tiempo 
cuando se agudizaron los conflictos con un grupo 
de "invasores utilizados por el PRI para obstruir 
nuestro proyecto", - y que derivó en denuncias 
penales, algunas de las cuales se encuentran en 
proceso, pese a su motivación política. 

Jerónimo Sánchez comentó que hace semanas 
fue requerido por la Secretaría de Gobierno del 
estado, cuyo titular "intentó intimidarme y pre
tendió convencerme d~ que desistiera de este 
proyect_o, a lo que respondí que en tanto prevaleci
eran los problemas yo continuaría en la lucha". En 
esa conversación, agregó, el funcionario "nos 
recriminó porque en aquella marcha convertimos 
la Plaza de-Armas en cancha de futbol y las puertas 
del palacio de gobierno en porterías, dijo que era 
una falta· de respeto". . 

Todavía en días pasados, dijo, en su centro de 
trabajo fue molestado por agentes judiciales que 
pretendieron detenerlo, al parecer en relación con 
la denuncia que pesa sobre él y otros dirigentes, 
por un supuesto delito de fraude en contra de los 
"infiltrados" del partido oficial. 

Dada esta circunstancia, explicó, se ha discutido 
la necesidad de buscar una protección política a 
nivel nacional, tanto en el plano individual como 
en el de la organización social, y por ello se'acordó 
tomar parte en la formación del nuevo Partido del 
Trabajo, que integrarán grupos autogestivos que 
coinciden en la "política de línea de masas". Y de 
continuar las hostilidades, advirtió, haremos 
denuncias en foros nacionales y en medios de 
comunicación_, para que en todo el país "se sepa 
que aquí impera la cerrazón". 

Por último, con respecto a la unidad local, los 
dirigentes del FPLEZ señalaron que actualmente 
se realizan pláticas de acercamiento y se procurará 
llevar un proceso que no implique violentar hechos 
y se crezca conforme a las posibilidades reales. No 
hay alternativa, y ante los intentos de 
desestabilización tenemos que responder con 
organización. "Quierefl' impedir que crezcamos 
por el evidente temor ante lo que vendrá de enero 
para adelante"', puntualizaron. 

' 
con los dooentes de la Secundaria No 2. 
. En ese orden mostrando el catálogo esc81afon
ario de 1989 -el cual los maestros de la Secundaría 
2 tachan de frauduleno por que no es producto de 
concurso con previa convocatoria- Moya Tovar se 
refirió a que si el trabajo de Espiridón Hernández 
ha sido princialmente sindical " el trabajador es 
trabajador donde quiera que éste" dijo y puntu
alizó en cuanto al fraude de la tienda sindical én 
que se vió involucrado el profesor Hernández, "eso 
no es boleto mío, eso sería boleto de la autoridad 
judicial, si nos empezamos a buscar los trapitos 
cada uno cómo acabaríamos, por eso yo no escupo 
hacia arriba por que me cae en la cara" 
. - ¿Eso quiere decir que les puede caer en la cara 

algo a los maestros inconformes con su decisión? 
"Yo no se nada, soy prllctico" · 

Finalmente señaló que existen 21 posibles· 
candidatos para ocupar el puesto de director de ese 
plantel, "fo cual consiste en c::¡ue ellos acepten" y 
nombró entre otros a subdirectoes de Ja Secundaria 
1, Santa Rosa, el Pueblifo, a un direcor de San Juan 
del Río, "sin nombres para no comprometer". 

Al concluir la reunión que sostuvieron, tajan
temente el secretario particular del director de la 
SCEP estatal, Ernesto Castrejon, s.e negó como de 
costumbre a que el d1rector recibiera a la prensa 

·que se encontraba en ese momento "la información 
se les va a dar Guerra Mayagoita. El director no 
se niega a tener etrevistas va a tener otra reunión 
y por el momento no los puede recibir. No es tanto 
qu~ se cuide la persona del ~irector, sino que 

Viene de la la. Pág. 
de las unionés Felipe Carrillo Puerto y Josefa OrHz 
de Dominguez, informó el asesor de la primera, 
Pablo Héctor González, tras señalar que las de
claraciones. del alcalde Braulio Guerra, en el 
sentido de que hará valer el estado de derecho y 
el principio de aut0riclad, "no son más que una 
advertencia de represión violenta". En tanto~ el 
diputado pepesista Enrique Pozos Tolentino, y el 
dirigente perredista Francisco Flores Espíritu, 
sefialaron que sus partidos no responderán a 
ninguna provocación y demandaron respeto al 
derecho al trabajo. . 

Los dirigentes opositores exhortaron en entre
vista conjunta en la sede del Congreso del estado, 
al alcalde a que negocie e impulse acuerdos en · 
lugar de emplear la fuerza pública, y sostuvieron 
que en caso de que continúen los impeáimentos 
para que los comerciantes ambulan.tes se reiastalen 
en la avenida Zaragoza -de donde fueron desa
lojados hace dos semanas- establecerán en el 
jardín principal un tianguis con alrededor de 150 
vendedores. 

Pablo Héctor González precisó, en tanto, que es 
falso que l0s vendedores hayan aceptado aban
donar definitivamente sus lugares de trabajo: "lo 
que acordamos tue aceptar reubicaciones pro
visionales en algunos mercados o lugares que 
proponga el ayuntamiento donde sea costeable" el 
comercio, y refutó los argumentos de la Cámara 
N¡rcional de Comercio, en el sentido de que hacen 
competencia desleal y trastocan la imágen bella y 
colonial de la ciudad. "Para nosotros no hay una 
ciudad bonita cuando miles de sus habitantes no 
tienen lo más elemental para sobrevivir, cuando 
hay _miseria y hambre en sus calles y sus colonias 
periféricas. Es una vergüenza que todavía haya 

· una clase que rinde culto a los opresores del pasado 
y que fomente el hambre de los habitantes 
humildes", señaló. 

Explicó el dir'igente que el próximo jueves 13 
o viernes 14 realizarán una amplia movilización de 
comerciantes y colonos, con la presencia de 
"Superbarrio", el enmascarado que liderea la 
Asamblea de Barrios del Distrito Fe0eral y que en 
otras ocasiones ha apoyado sus movilizaciones 
aquí. La marcha partiría de la Alameda Hidalgo 
y antes de concluir en -el remodelad0· jardín 
principal hará paradas frente a los palacios mu
nicipal y de gobierno. 

ahorita no tiene nada que decides al respecto, 
cuando tenga algo que informar lo mandará 
Hamaru. 

Por su ·parte Salvad0r Ortiz, informó que en 
breve tiempo presentar'an ante la dependencia a la 
persona.que propondr'an para ser director interino 
y advirtió que el director de la SCEP "mostr'o 
interés al escuchar detalles que no conocía, por 
ejemplo que la escuela se le estaba bloquendao en 
sus propuestas de nuevo personal, el rechazo de 
documentos, ' amenzasas de no goce del sueldo e 
intimidación y es bueno que conozaca estas 
situaciones para que a funcionarios menores les 
aten las manos, y que quieren que aceptemos la · 
imposición. que quieren hacer". _ 

En el mismo orden de ideas, manifestó que la 
remoción "de entrada acep.tada" demuestra a las 
otras escuelas "que cuando haya situacienes de este 
tipo se pueden soJUcionar "Hay incondicionales o 
necios pern cuando uno tiéne la razón y hay 
personas con mayores merecimientos se obtienen. 
las cosas". 

Finalmente sostuvo que Gilberto - Leon sin 
aceptar anomalías "directamente, en la 
desginación de cargos, da cabida ha que "si hay 
irregularidades esta interesado en que se denun
cien, y se de el puesto a quien Jo m~rezca". Por 
último los padres de familia de ese plantel junto 
con los maestros realizaron una manifiestación 
ante el Palacio de Gobierno el jueves pasado para 
pedir la ayuda de las autoridades estatales a fin de 
que el asunto se resuelva en corto tiempo. 
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Con este lema católico estamos abor
dando esta cuestión: fe y política. 
Con mucho entusiasmo y alegría lo 
hacemos para contribuir, desde 
nuestros conocimientos y convic
ciones, a quitar prejuicios, a sensibil
izar y a motivar la participación 
política de los .ciudadanos cristianos 
de este Querétaro que está luchando 
por construir su auténtica identidad 

Fe y Política opos1c10n, se dejan de lado dos 
. importantes procesos de unificación 
de las diferentes corrientes y partidos 
de los llamados. "de izquierda": uno, 
el que culminó con la formación del 
Partido Mexicano Socialista, el 29 de 
marzo de 1987., producto de la unidad 
del PSUM, MRP, PMT, PPR, UIC y 
una fracción del PST. Y el otro, que 
culminó con la creación del Partido 
de la Revolución Democrática, el 5 
de mayo de 1989, con la unidad del 
PMS, la Corriente Democrática del 
PRI, la ACNR y otras corrientes 
políticas independientes como el 
MAS (Movimiento al Socialismo), 
además de individuos independien
tes. Es lamentable que de todo ésto, 
tan importante para la vida política 
de México, nada se consigne en el 
documento del obispado. 

moderna. 
Alegría y entusiasmo, porque 

nuestr:os jerarcas desde la segunda 
visita de Su Santidad Juan Pablo II -
y algunos desde mucho antes- han 
abordado ex profeso este tema de fe 
y política sin reticencias, clara y 
llanamente, y en algunas diócesis 
como Chihuahua, Monterrey, 
Ciudad Juárez, Nuevo Casas Gran- · 
des, Tarahumara, Torreón y, en 
ocasiones, todo el Episcopado mexi
cano, y ahora también nuestro obispo 
de Querétaro, ha mostrado una seria 
preocupación por ésto,_ incluso con la 
publicación de documentos. · 
Ademá~, la vinculación entre fe y 

política ha quedado públicamente 
reconocida, e incluso avalada con su 
presencia en actos significativos para 
el país, desde la acción gubernamen
tal. Asi tenemos, por ejemplo, la 
presencia del Delegado Apostólico, 
del cardenal primado y de otros 

"La política, verdadero culto a Dios y servido al pueblo" 

Por Salvador Can~hola Pérez 

jerarcas en la ceremon-ia de "toma de 
posesión del presidente" Carlos Sali
nas de Gortari. Entre nosotros tene
mos el caso de la presencia del Sr. D. · 
Mario de Gasperín, nuestro obispo, 
en el informe de gobierno del Lic. 
Mariano Palacios Alcacer. 

Es claro este dato, nuestros obispos 
demuestran con palabras y con 
hechos la dimensión política de la fe, 
que es advertida corno Ja más per
fecta expresión y manifestación del 
cristiano, cuyo compromiso político 
es "un verdadero culto a Dios y un 
servicio al pueblo". 

Esto no deja de ser un motivo 
grande de entusiasmo y de alegría 
para muchos cristianos laicos que 
militamos en partidos políticos, 
especialmente ahora en los mal lla
mados "de izquierda", pues de hecho 
ya hace bastante tiempo que laicos 
cristianos "militantes" eran -acepta
dos y hasta apoyados en partidos de 
"derecha" o de "centro", y ahora el 
sano pluralismo político es más enri
quecedor, según lo argumentan y 
justifican los documentos de la Igle= 

sia, avalados por la palabra de Dios 
escrita en la Biblia y hablada por los 
profetas de hoy, los teólogos y los 
mártires. 

Y es en especial, gran motivo de 
alegría y entusiasmo para los cris
tianos que militamos en partidos 
políticos en Querétaro, el que nuestro 
obispo haya editado, desde el minis
terio de Pastoral Social, un Manual 
para promover talleres de educación 
política entre todos nosotros los feli
greses (laicos). Es importante este 
documento por su posición de 
orientación plural, pa.i:ticularmente 
en este momento coyuntural, cuando 
se avecinan elecciones en nuestro 
estado. _ 

Sin embargo, hay en ese manual un 
error muy notable, no sabemos por 
qué causa: queremos pensar que fue 
un lapsus de la imprenta, porque de 
otra manera debería ser: o por igno
rancia crasa o por ignorancia afec
tada y una u otra son muy graves en 
este caso. El error consiste en que en 
el capítulo dedicado a los partidos 
políticos, al hablar de los partidcts de 

Hay muchos otros motivos para 
participar los cristianos en la política, 
especialmente las mayorías que for
mamos los sectores de cristianos 
obreros del campo (campesinos e 
indígenas), cristianos obreros indus
triales, cristianos empleados del Es
tado, cristianos colonos y amas de 
casa, cristianos estudiantes y pro
fesionistas, que d_esde los documen
tos de la Iglesia, avalados por la 
Palabra de Dios y la Práctica, 
seguiremos comentando ... 

MIR-Gto. denuncia-------~------------------
viene de la la. Pág. 
liberación de Adolfo Andrade, uno de 
principales líderes. En el marco de una 
"sistemática escalada represiva en contra 
del movimiento popular independiente, 1a 
policía destruyó 3 taxis y quemó varias 
viviendas, además de herir gravemente a 
7 personas", explicaron. 

Con rumbo a la capital del país, a donde 
participarían el fin de semana en el con
greso constitutivo del Partido del Tra
bajo, Bernardo López Méndez, Macario 
Guerrero Buzo, Daniel Guerrero y Anto
nio Navarro, dijeron en nuestra redacción 
que en caso de que el gobierno de Rafael 
Corrales Ayala no ofrezca soluciones a sus 
demandas -que incluyen dotación de pla
cas para taxis, servicios urbanos y libe
ración de presos-, podrían realizar acció
nes de protesta a escala nacional. "No es
tamos solos, y así- como vinimos a Que
i:étaro con los compañeros de Vista Alegre 
Maxei, otras comisiones salieron a More
lia, Guadalajara, Monterrey, Durango, 
Distrito Federal, Tepic y al estado de 
México, para promover la solidaridad". 

Según su versión; el . gobernador de 
Guanajuato -al que junto con los alcaldes 
de Comonfort, Empalme Escobedo, 
Cuerámaro e lrapuato, acusan de enri
quecimiento inexplicable- se ha 
empeñado en destruir al MIR y les ha 
dicho que en la región habrá calma sólo 
hasta que sean petenidos los tres herma
nos Andrade que liderean en esa vecina 
entidad al movimiento independiente. 

Explicaron los manifestantes que su 
organización aglutina a 250 taxistas y a 
colonos de León (colonias Morelos, San 
Francisco, Lourdes y La Escondida), 
Silao, Sal~manca, lrapuato, Celaya, 
Empalme Escobedo, Comonfort, San 
Miguel Allende, Cuerámaro, Purísima, 
Juventino Rosas y San Francisco del 
Rincón. El MIR fue fun-dado hace 8 
afíos en León y desde entonces no han 
cesado los hostigamientos. Hoy sus 
miembros han decidido integrarse al 
Parti -do del Trabajo, al qúe concurrirán 
integrantes de organizaciones como el 
Comité de Defensa Popular de Querétaro 
y del Frente Popular de Lucha Emiliano 
Zapata, también de esta ciudad: 

Los editores de la n:ueva publicación. 

Fue presentada la revista 11Voz Crítica" 
A debate, la prensa queretana 

"Aquí se cierran puertas inmediatamente a quien 
intente ser independiente. Con éso basta para ser 
anulados y asilados de la sociedad". 

Las palabras son de Salvador Cervantes, el célebre 
"Chava" que movilizó a la ciudad hace 15 años, aqúel 
joven estudiante de ingeniería que fue noticia por buen 
rato y cuyo nombre todavía aparece en algunas 
derruidas bardas de Querétaro. 

Se encuentra en el extremo de la mesa y habla en el 
auditorio del Museo Regional durante la presentación, 
la noche del viernes pasado, a la misma hora en que 
comenzaban las fiestas de Navidad, de la revista "Voz 
Crítica, segunda época". Al centró de ella se encuentra 

· otra de las figuras de aquel movimiento estudiantil uni
versitario que hizo época en torno a una modesta publi
cación que en tres años alcanzó l O ediciones -claro, sin 

Asist~ntes a la presentación de "Voz Crítica" . 

contar las apócrifas- y.de la cual tomaron el nombre 
y el logotipo para la nueva revista que se define como 
independiente y comprometida con la verdad y la vida. 
· Fidel Soto muestra en su semblante la alegría de 
quien ha recibido su boleta de calificaciones llena de 
dieces. Toma la palabra y habla de aquel tiempo en que -
de la Universidad se expulsaba por motivos políticos, 
habla de la tregua de 15 afíos de "Voz Crítica". Dice 
que a diferencia de las 20 ptiblicáciones que se han 
detectado en tan solo este afio en Querétaro, la nueva 
revista -que dirigen él mismo, Salvador Cervantes, Ana 
María Cresp0 y Guadalupe Zárate- se propone agluti
nar a la gente progresista, a la que pueda aportar algo 
nuevo. 

O.ulce María Arredondo: "Voz Crítica es una 
manifestación de que México está cambiando, y los 
medios deben darse cuenta de que ya no es posible tapar 
el sol con un dedo. En Europa se han derrumbado 
muros fiscos, y aquí es necesario desaparecer muros 
invisibles, que son más peligrosos. Todos debemos 
defender la prensa independiente, porque es nuestro 
espacio". · · 

La ocasión fue propicia para hacer un espontáneo 
debate· sobre la prensa Iócal, la tradicional y la nueva , 
para augurar el advenimiento de una nueva. cultura 
política, el arribo de una nm:va década -"que será de 
amplias movilizaciones"-, lejana ya de la cerrazón y de 
las formas medievales. Estamos por arribar at siglo 
xxr pero todavía hace unos afíos en Querétaro parecía 
que vivíamos en el siglo XIII. - · 

Por éso, en estos espacios que surgen-de la conciencia 
de que la única alternativa es "abrir los~ropios 
cauces", lo que parece claro es que ya Querétaro es 
distinto y se están gestando horas nuevas y esperan-
zadoras, llenas de vida y optimismo. · 
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Leopoldo Peralta N avarrete: 
Viene de la la. Pág. 
Partidario de la convivencia política y elogioso de 
la "paz y tranquilidad que reina entre los quer
etanos", Leopoldo Peralta Navarrete se manifiesta 
por que entre el clero y los políticos haya no sólo 
respeto "sino una buena amistad". Dice que son 
los malos gobernadores y los malos presidentes 
municipales los que hacen que el PRI pierda votos. 

Ve el industrial y ex alcalde de San Juan del Río 
un panorama promisorio para su partido, frente a 
la pérdida de terreno que -asegura- ha cosechado 
la oposición: "se está fortaleciendo muchísimo la 
imágen de nuestro partido y el cambio lo vamos a 
demostrar con resultados, no con demagogia". 

Habla para "El Nuevo Amanecer de Queré
taro", el aspirante a la candidatura priísta por la 
gubernatura del estado. Hombre de 52 años de 
edad, priísta desde hace 30, director de 4 empresas 
industriales y consejero de varios organismos 
privados, de la banca y del medio bursátil, Peralta 
Navarrete hace, en primer término un balance de 
su quehaéer como director del Centro de Estudios 
Políticos, Ecopómicos y Sociales del PRI estatal )' 
de los cambios que, asegura, vive hoy su partido. 

- A la XIV asamblea nacional realizada los 
primeros días de septiembre pasado, fuimos un 
grupo de 118 dele~ados efectivos y a mí me tocó 
presidir la com1sióA de Modernización en 
Tlaxcala. Ahí pudimos constatar el cambio que 
está sufriendo nuestro partido, hacia la apertura 
democrática. Sólo por darte un ejemplo, ahí para 
designar a los presidentes de las mesas quisieron 
hacerlo sin democracia y de inmediato todos los 
delegados neis opusimos. Nos tardamos hasta la 1 
de la mañana pero tuvieron que aceptar que la 
designación fuera de manera democrática. Esto se 
advierte en todo el país: se quiere que haya una 
apertura democrática en nuestros gobernantes, que 
se manejen con honestidad, que el pueblo sea el 
elector de sus representan.tes, sean alcaldes, dipu
tados, senadores o- gobernadores. Y estamos 
viviendo, lo puedo decir con toda seguridad , un 
gran ·cambio, se está fortaleciendo muchísimo la 
imágen de nuestro partido. 

"Y creo que el presidente Carlos Salinas va a 
encabezar, junto con el licenciado ('olosio, a un 
gran partido, y ésto lo vamos a demostrar con 
resultados, no con demagogia. 

"En cuanto al CEPES, te puedo decir que aquí 
hemos trabajado todo el año, se han recorrido 
todos los municipios y se ha trabajado con las 
bases. Esperamos terminar para enero próximo las 
monografías de los 18 municipios que hemos 
elaborado. Hemos hecho análisis de los informes 
de gobierno y además hemos creado varias 
comisiones de trabajo, entre las que destacan Ja de 
Ecología, que desencadenó en el Patronato Amigos 
del Cimatario; la del Parque de Materiales y 
Vivienda y la de Deportes, que integran militantes 
disth1.guidos. Y ahora nos estamos abocando a ver 
cómo va a quedar nuestra Fundación estatal. 
Hemos entrado en contacto con algunas funda
ciones de Estados Unidos, España y Alemania, 
estamos conociendo su manera de operar, para de 
este modo colaborar con nuestro gobernador, 
quien presidirá la Fundación nacional. 

-. ¿Cuál sería un diagnóstico de la realidad de 
Querétaro, de sus principales prob.lemas y sus 
perspectivas de desarrollo? 

- Querétaro es un estado donde tenemos la 
- ,suerte de gozar todos los ciudadanos de paz y 

tranquilidad. Si lo comparamos con otros estados , 
el nuestro es .de gran futuro. Yo he tenido la 
oportunidad de hablar con gran cantidad de 
industr iales de otros estados y todos quieren veni ra 
invertir a Querétaro, y yo les pregunto por qué 
escogen a Querétaro y lo primero queme dicen es 
que en Querétaro hay paz y tranquilidad. 
Querétaro se está convirtiendo, para mí, en la 
ciudad de la República. Todo mundo piensa en 
Querétaro. Me parece increíble, pero hay cuatro 
centros comerciales que están por venirse, además 
de dos clu~ de golf, hay muchas inversiones . Pero 
uno de los principales problemas de Querétaro es 
hacer una buena planificación para poder estruc
tu rar correctamente el explosivo crecimiento que 
está teniendo Querétaro. E_n el CEPES hemos 

detectado la necesidad de crear nuevos polos de 
desarrollo. Yo creo que hay que detener un poco 
el crecimiento de San Juan del Río y la capital y 
crear otros polos de desarrollo. 

- ¿En qué municipios en particular? 
- Hemos pensado en Cadereyta, Amealco, Colón 

y Ezequiel Montes. Se está haciendo un estudio a_ 
fondo para determinar qué municipios ofrecen 
más ventajas. Yo alabo mucho la obra del señor 
gobernador de hacer el Parque Industrial Bernardo 
Quintana en El Marqués. Eso muestra que se están 
dando las bases para descentralizar ese desarrollo. 
Y desde luego también e~tá Sanfandila, que es un · 
proyecto fantástico. Entonces, yo creo gue lo que 
debemos hacer es ·darle seguimiento a es-tos pro
yectos, que haya continuidad entre administración 
y administración. Los proyectos e¡ue se siguen en 
un gobierno deben seguirse, deben continuarse. 

- ¿_Y la problemática social? 
- creo que la educación es una cuestión muy 

importante. Es urgente subir _el nivel educativo de 
la población y una de las cosas que a mí me 
preocupan mucho es el crecimiento demográfico. 
Querétaro es uno de los estados con mayor creci
miento demográfico en el país. Es necesario hacer 
labor para que los ciudadanos planifiquen sus 
familias . En el momento en que el PIB sea mayor 
que el crecimiento demográfico va a mejorar el 
nivel de vida. Una de nuestras metas debe ser el 
mejorar el nivel del poder adquisitivo de nuestra 
población, Me parece que el seüor gobernador ha 
hecho Una gran labor, pues un buen porcentaje del 
presupuesto estatal se dedica a la educación, en 
comparación con otros estados del país. Yo creo 
e¡ue hay que seguir dando esa continuidad. 

- ¿Y el campo? 
- Creo muy importante que promovamos el 

aumento de la producción en el campo. Y en este 
sentido una de las cosas que hemos estado tra
bajando en el CEPES ha sido estudiar un marco
jurídico para que se puedan asociar los ejidatarios, 
los pequeños propietarios y los empresarios porque 
de esa manera se podrá elevar la producción en el 
campo. De esto ya tenemos varios ejemplos. Ahí 
está el señor José Antonio Urquiza, que ya hizo un 
intento en Amealco de asociar su empresa con un 
grupo de ejidatarios con excelentes resultados. En 
Nuevo León el señor Alberto Santos, del Grupo 
Gamesa, también lo hizo en Sonora para sembrar 
100 mil hectáreas de trigo . En el país .tenemos que 
diversificar los cultivos, ya no podemos seguir 
cultivando sólo maíz y frijol. 

- ¿No cree usted que esta forma de asociaci:'>n 
. entre empresarios y ejidatarios apunte a la 

desparición del ejido? 
- No. El pre~idente ha sido muy puntual: no va 

a desaparecer el ejido y es muy correcto que 
podamos mejorar la producción a través de estas 
asociaciones entre IP y ejidatarios. Se requier~n 
también apoyos credítícíos accesíófes, porque ... 
¿qué pasa muchas veces?, el ejidatario solicita un 
crédito y le llega cuando ha pasado el tiempo de 
la siembra. Y también ha habido mucha 
corrupción, Anagsa, por ejemplo, fue una 
institución llena de corrupción en toda la 
República. Ha desaparecido Anagsa, y esa es la 
tendencia, a desaparecer la corrupción y a ser más 
productivos. Tenemos que trabajar, tenemos que 
pasar al Primer Mundo. Ya lo dijo el presiden te 
Salinas, el segundo mundo no existe y la ún ica 

-manera de pasar al Primer Mundo es trabajando. 
- De unos años acá se ha advertido una fuerte 

tendencia entre los empresarios a participar abi
ertamente en funciones políticas. Usted estaría en 
esta situación, ya fue alcalde de San Juan. ¿Cómo 
interpreta usted ésto? 

- Ahí sí no coincido contigo, yo realmente no 
veo muchos ejemplos de empresarios que estén in 
tervi niendo en política, veo más bien empresarit0s 
que están apoyando a nuestro gobierno, a nuestnos 
políticos, participando con ellos. ¿Qué ejemplo 
habría de presidentes municipales, diputad<0s 
locales o federales? No hay muchos ejemplos . .. 

- Está un diputado del PRI por Puebla, hay 
alcaldes e incluso un gobernador que procede de 
las fi las empresariales, aunque llegó al poder v ia 
el PAN, el propio líder nacional de este partido y 
está tam bién Claudio X. González ... 

- Bueno , Claud io X . González es asesor d'. el 

presidente y no tiene ningún cargo político. Lo que 
te puedo decir es que todos los mexicanos tenemos 
derecho a participar. Al haber nacido en México 
automáticamente tenemos derecho a participar en 
política, y ojalá que no solame_nte los empresarios, 
sino todos los sectores participen más en política, 
pues será en beneficio del país. Yo creo que la 
competencia política es muy importante. Habi
endo competencia habrerp.os caminado. 

- ¿Están los empresarios en rumbo hacia el 
poder político? 

- A los empresarios les interesa seguir en sus 
empresas, porque hay un dicho que dice "Zapatero 
a tus zapatos", los empresarios deben seguir siendo 
empresarios, y algunos empresarios que quieran 
dedicarse a hacer labor social , labor de ayudar a 
su puebk>, yo creo que esas gentes serán bien
venidas cuando quieran incursionar en la política, 
siempre y cuando vengan con un sentido de 
honestidad, de limpieza, de querer trabajar por su 
país, no de buscar a través- de la política otro tipo 
de beneficios. Me gustaría ver empresarios 
siempre y cuando vengan con la línea de ayudar 
a su país. De otro modo lo veo mal. 

- Ha cambiado, ingeniero, el espectro político 
nacional. Incluso' su partido admite la pluralidad 
social y política. Desde su perspectiva, ¡,cómo está 
en Querétaro esta pluralidad? ¿Qué piensa de la 
oposición? · . 

- Yo creo que l.os ciudadanos queretanos hemos 
adquirido una madurez política. Y un factor que 
ha contribuido a ésto es . el ejemplo del señor 
gobernador. El platica con todos los partidos 
políticos, él recibe a la oposición y él tiende a una 
pluralidad de.la sociedad en general. Yo creo que 
debemos acostumbrarnos a esta madurez política 
e¡ue hemos ido adquiriendo poco a poco. Hay que 
convivir.con todos los partidos, con el PAN, con 
el PRO, con todos los partidos, debemos dialogar 
y debemos estar listos para que en cualquier 
momento, juntos, tengamos como único objetivo 
el beneficio del pueblo, el beneficio de las clases 
desprotegidas. Debemos vernos con buenos ojos, 
convivir cordialmente. 

- ¿Le ·parece que en Querétaro ha crecido la, 
oposición, ha ganado terreno? 

- Desde mi punto de vista, siento que no. Al 
revés , siento que han perdido terreno, porque 
hemos tenido buenos gobernante.s. Yo siento que 
cuando pierde terreno nuestro partido, el PRI, es 
cuando tienes un mal gobernador, cuando tienes 
un mal presidente municipal. Ellos son las gentes 
que hacen perder votos, pero cuando tenemos 
gobernantes que se dedican a trabajar, cuando lo 
hacen con toda honestidad, entregados en cuerpo 
y alma a servir, es cuando ganamos votos. Por éso 
creo que es bien importante esta apertura y este 
cambio que vemos en .nuestro partido, y yo te 
puedo asegurar una cosa: cada día verás mejores 
presidentes municipales, mejores diputados, 
mejores senadores, verás mejores gobernadores, 
verás gente más preparada, más profesional, más 
dedicada a servir a nuestro pueblo. Yo veo venir 
que pronto· tendremos un México muy grande , yo 
creo que lo merece nuestro pueblo. 

- Sin embargo, le diré que en 82 y 85, por 
ejemplo, el PAN tuvo en las zonas urbanas de 
Querétaro una votación muy considerable ... 

- Mira, te diré con toda sinceridad, yo veo ·que 
el PAN, y te digo que yo llevo una cordialidad con 
todos los integrantes de Acción Nacional aquí, 
pero yo no veo que tengan líderes, creo que les ha 
faltado en Querétaro tener líderes , tener gente de 
valía para que puedan. seguir avanzando. 

- ¿Y en relación con otros actores políticos , 
como la jerarqi;ia de la Iglesia Católica, qué piensa 
usted? . 

- La Iglesia Católica, v~elvo a repetir , el señor 
presidente nos ha dado u.na gran lección, como en 
su toma de posesión asistieron, cómo cuando vino 
el papa, nuestro ¡:,residente fue muy caballero, lo 
atendió con toda cordialidad. Yo creo que es una 
lección que nos dá nuestro señor presidente, que 
como él atiende al clero,. nosotros debemos aten
derlo con la misma atención , debe haber una buena 
amistad entre los políticos y el clero. 

- ¿Es sano que el clero intervenga en cuestiones 
públicas, en cuestiones políticas? 

Pág. 13_ 
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Querétaro en la Cultura 

Creatiridad de artesanos mexicanos en el Gran Premio de Arte Popular 
Durante la entrega del Gran Premio Nacional de 
Arte Popular 1990 que se llevó a cabo el viernes 
pasado, la directora general del Fondo Nacional 
para el Fomento de las Artesanías, María Esther 
Echeverria Zuno calificó este evento artístico co
mo un reto que el artesano mexicano acogió con 
maestría y senGillez porque "crear, nuevas cosas 
con los mismos -u otros- materiales y técnicas, es 
un auténtico reto, los resultados estan ·a la vista: au
ténticas obras de arte popular que transfiguran la 
realidad, que la reGrean o la repiten, pero siempre 
con el sello único de sus talentosos autores". 

esfera de barro bruñido. con paisaje de Tonalá, 
Jalisco. ..El segundo lugar fue para Telésfro 
Rodríguez, quien concurso con un Amate a colores 
de Ameyaltepeé, Guerrero, y el tercer lugar lo 
obtuvo Jwan Ayala Mejía, con un Baúl de laca 
color .vino, rayado de Olinalá Guerrero. 

Todas las obras que participaron fueron elabo
radas con técnicas y materiales que tradicion
almente se utilizan en las diferentes ramas del arte 
·popwlar como es la alfarería, cerámica, textiles, 
madera, vidrio y mascaras. f;n el concurso par
ticiparon 525 artesanos que enviaron un total de 
732 piezas que representan a los estados de 
Aguascalientes, Chiapas, Colima, Distrito Fed
eral, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, 
Hidalgo, Jalisco, Oaxaca, Puebla, Yucatán y 
Querétaro y se otorgaron 54 premios para distiñ
guir a los diferentes artesanos, quienes exhibirán · 
sus piezas ganadoras en la Galeria Libertad hasta 
el martes 15 de Enero. 

Durante la entrega de los premios de Apoyo a la Comunidad 
Municipal y Comunitaria (PACMYC) a cargo del director de . 
Patrimonio Cultural de la Secretaría de Cultura y Bienestar 
Social, José Antonio Me Gregor, director de la Unidad Regional 
de Culturas Populares, y Casimiro Ioarra, representante del 
Instituto Nacional Indigenista. 

En el evento el premio · de Arte Popular fue 
calificado como una añeja· tradición social con que 
se honra y se fomenta la creación intelectual y 
artística de una sociedad. Por ende -se dijo- los · 
premiios no aumen_tan ni disminuyen las cualidades 
de los premiados y los no premiados, la función de 
los premios .consiste, más bien, en propiciar la 
atmosfera adecuada ·para el desarrollo de la 
creación, el pen·samiento y la 
imaginación, por lo tanto lo que más 
importa es alentar el trabajo creativo 
y dar testimonio de ello a la sociedad. 

Capacitación a Parteras 
Tradicionales en Colón 

En el marco de la realización del curso de 
capacitación para parteras tradicionales que tuvo 
lugar en el municipio de Colón, del 3 al 7 de 
diciembre, el director de los servicios de salud de 
esta dependencia , Enrique Flores · Bolafios dijo 
que de 39 mil 500 nacimientos anuales, seis mil de 
ellos que representan el 15 por ciento, son 
atendidos por parteras tradicionales, sobre todo en 
las zonas rurales. 

Manifestó que estas cifras permiten r,econocer 
la importancia de los esfuerzos que realiza el sector 
salud para capacitar a esa ;irea, por lo cual, indicó 
"a través de los cursos se trata de fortalecer 
acciones del programa de salud materno-infantil; 
especialmente en los aspectos de pre y post-

. natalidad". 

El presidium integrado por el 
gobernador del estado, Mariano 
Palacios Alcocer, el secretario de 
Cultura y Bienestar Social, Juan 
An.tonio Isla Estrada, la directora 
general del Fondo Nacional para el 
Fomento de las Artesanías, María 
Esther Echeverria Zuno, el director 
de servicios culturales del Instituto 
Nacional de Bellas Artes, Saul 
Juarez, el presidente municipal 
Braulio Guerra Málo, el gerente de 
relaciones públicas de Cigarrera "La 
moderna", Ricardo Torres Martínez 
y la jefa del departamento de servi
cios culturales de la Secretaria de 
Cultura y Bienestar Social, Guada
lupe Allende Flores, hizó la entrega 
del primer lugar del Gran Premio 
Nacional de Arte Popular a Jorge 
Mijares A ve llano, quien presento en 
el concurso una Olla en forma de 

El secretario de Cultura y Bienestar Social, Juan Antonio Isla Es ra a inauguró 
la exposición "Un ejemplo de solidaridad", donde se exhiben hasta el día 14 de este 
mes, muñecas l.'ealizadas par costureras de la Cooperativa Mexicana de la 
Confección I9 de Septiembre. 

A este curso asistieron alrededor de 50 parteras 
tradicionales, que recibieron información que les 
permitió identificar con mayor precisión entre 
embarazos normales o de alto riesgo, a fin de que 
canalicen a las pacientes a los centros de salud o 
a las instituciones hospitalarias. Además recibi
eron asesoría sobre condiciones de higiene, tiempo 
de parto y alteraciones cardiacas. 

Leopoldo Pera~ta 
Viene de la Pág. 12 

- No, yo creo que el clero no debe 
intervenir en cuestiones Ji)olíticas, éso 
está bien definido en la Constitución~ 
per© és0 no limita a que haya una 
buena relación, a que haya una buena 
amistad con el clero, y que en un 
momento dado pueda llevarse una 
magnífica relación. 

- Por último, ¿cuál sería su 
apreciación sobre los pobladores dé 
Querétaro. ¿A qué le atribuye usted 
esa paz y esa tranquilidad de la que 
hablaba al principio? 

- En Querétaro hay mucha no
bleza. Yo siento que en Querétaro la 
gente es muy noble, yo te lo puedo 
decir que he convivido desde hace 22 
años con mis obreros en San J\!lan del 
Río, y mira que yo tengo fábricas en 
diferentes estados .de la república, y 
nunca he encontrado gente tan noble, 
tan responsable, tan trabajadora 
como la queretana. Yo creo que es ya 
de nacimiento, ·de tradición, esa 
nobleza que hay dentro del quer
etano, que le gusta que haya paz y 
tranquilidad, que se dedique a hacer 
lo suyo, . que no le guste andar en el · 
chisme de café, chismes y di retes, el 
queretano se dedica . a lo suyo, es 

, gent.e mwy de su casa, y yo creo que · 
es u.na tradición que h~y .que seguir 
conservando. 

Optimista futuro de la 
Viene de la 1 a. Pág. . 

afio con más fluidez en este campo, y 
todo indica que se logrará la meta 
fijada, comenta a "El Nuevo Aman·e
cer", el director estatal de Turismo, 
foan Antonio Oro-zco Mejía. En el 
primer semestre, precisó, se .registró 
la visita de 600.244 turistas, por 
442.900 de enero a junio de 1989. 

Para que se tenga una idea de lo 
que ya es la indusfri.a turística en 
Querétaro, nos proporcionó los . 
siguientes datos: esta genera 35 mil. 
empleos, el año pasado se captaron 65 
mil millones de pesos y se espera para 
éste superar los 130 mdp; la entidad 
cuenta con l 02 hoteles de calidad 
turística con disponibilidad de 4. 350 
habitaciones, más establecimientos 
de alimentos y bares, orientados al 
turismo, desde los de categoría 
económica hasta los de categoría 
excelente; en 1985 se captaron 43.2. l 
mil turistas, 449.0 en el 1986, 568.2 
en 1987, 588.8 en el 1988 y 685. 7 en 
1989, con un incremento en ese lapso 
de 58.7 por dento. 

Comenta el funcionario que en 
estos -años no ha habido prac
ticamente oferta de más cuartos, es 
decir no se han construido más ho
teles, y este aumento se .debe funda
mentalmente a que se }Ja hecho una 
mayor labor de pF<:>mCi>clón .· d'e 
Querétaro, en las ferias y en el 
tiangwiS de Acapulco, "en todos los 

lugares que podremos dar muestras 
de nuestras riquezas". 

No obstante para 1991 hay la 
proyección de construir siete hoteles, 
a saber: uno en la confluencia de los 
ríos Ayutla y Concá; dos hoteles y 
cabañas en Pinal de Amoles; un hotel 
en Cotón, y dos en Querétaro, el 
primero en la entrada al fraccionam
iento Jurica de la cadena de Hoteles 
Misiones Motorín (con · 168 habi
taciones y un centro de con
venciones.) y el otro en Plaza del 
Parque 11 de la compafiía trasnacional
Howard Johnson, ambos de excelente 
categoría y de nivel internacional. 
- Es requerimiento de la 
administración estatal que · se 
promueva el turismo en los municip
ios, y crear en Mios la derrama 
económica, comentó Juan Antonio 
Orozco Mejía. En cuanto a la 
promoción nacional e internacional, 
agrega, se ha contado con el decidido 
apoyo de la Secretalfía de Desarrollo 
Económico, por IJ1edio de su titular 
Blanca Paullada, quien fijó esa meta 
de rebasar el millón de turístas en este 
año que termina. 

"TURISMO PARA TODOS" 

Sobre el programa, lanz;:ido este afio 
y que según el director de Turismo ha 
sido "una probadita" para llevarlo a 
cabo de mane.ra intensa en l 99J, dij0 
que se buscará ·nevar al gr.ueso de la 
población ·"el derec'hC:> de--descansar ,• 

distraerse y cultivarse". Esos 
paquetes incluyen transporte, 
hospedaje y alimentación a preciós 
económicos. Se impulsará en el 
centro del estado u1n paquete especial 
en el que se incluirá baño en balnear
ios y alimentación, enfocado espe
cialmente a escuelas y sindicatos, con 
los cuales se espera establecer con
venios. 

Nos señala Orozco Mejía que la 
coordinación de los paquetes corre a 
cargo de Promoción y Difución de la 
Secretaría de Desarrollo Económico, 
que está a cargo de Silvia García 
Camacho. · 

Invita asimismo a los interesados a 
los recorridos tmísticos en · esta 
ciwdad capital, qtte son gratuítos, y 

- en caso con guia bilingüe, cuyas 
salidas son a las 10:30 en frente a la 
secretaría, en 5 de Mayo y Pasteur. 

"Se busca que e,l turismo sea algo 
cada día en Querétaro, a todos los 
niveles desde el que vende chicles 
hasta el que lo hace con las artesanías, 
y ~ue tienda a beneficiar a todos, con 
la meta concreta de que haya mayor 
derrama económica en beneficio de 
la población", resumió esta entre
vista el direct0r de turismo. 

Para este fin de año se espera una 
ocupación en los hoteles del 98 por 
ciento, que puede inter~retarse con el 
l 00 por ..ciente. p0nque algunas reser
vaciones· no se consumen a pesar de 
estar pagadas, ac0t-0ó." 

.~t 
.~~it:P,.~~'.J 
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Educación de la sexualidad 
Sobre la semana estatal de 
información sobre el Sida 

Por EUzabeth Co_ntreras Colín 
Del 26 al lo. de Diciembre se realizó A VE de México, de la Ps. Juana 
en nuestra ciudad la Semana Estatal Martínez, del Lic. Fernando Reyes, 
de Información sobre el Sida en del Mtro. Jesús Rogelio Flores, fue 
relación al Día Mundial de significativa puesto que como 
Información sobre el S.I.D.A., que en organización civil, toda la semana es
este año estuvo dirigido a la Mujer. taban "plagados" de eventos con re-

La Unión de esfuerzos de la spécto al tema, y aún así apoyaron 
Dirección de Salud en el Estado, del nuestras actividades estatales. El 
Centro de Homoterapia, del IMSS, del público universitario acudió a la 
ISSSTE, de la Asociación Estatal de invitación con curiosidad, dudas e 
Padres de Familia, del DIF, de la inquietudes que fueron resueltas ahí 
Universidad Autónoma cte Querétaro, mismo. · 
a través de su Escuela de Enfermería, Otra mención especial merece el 
de la Facultad de Química, de la . equipo del programa "Orientación 
Facultad de Medicina y de la Facultad Jurídica" que se transmite por Radio · 
de Psicología; de la Fundación Mexi- U.A.Q., quienes a través del contacto 
cana para la Planeación . Familiar, con Serafín Sánchez Rámirez nos 
logró que la participacién de los donaron 2 programas rnlacionados 
ponentes se hiciera posible. Aunque con el Sida y "lo legal". Apoyos así 
tendríamos que señalar que la asisten- son necesarios para que el público en 
cía del público a los eventos no fue la general se entere de datos básicos en 
esperada. relación al Sida, pero también para 

Como trabajadora de la Facultad de que en este caso, los abogados aporten 
Pdsicología de la U.A.Q., tengo que ideas· y conocimiento sobre ·algo que 
dar un reconocimiento especial a la cada día se presenta como más 
organización civil A VE de México, problemáti90, "Jos aspectos legales 
que se presentó en la sala Fernando del sida". 
Días Ramírez de la U.A.Q., en dos Y haciendo estos reconocimientos, 
horarios, a las doce del día y a las seis lo invito a que en la próxima semana 
de la tarde. La presencia del Dr. siga leyendo estos comentarios en 
Francisco Estrada, presidente de torno al Sida. 

I 

· Ven tas a domicilio 
No siempre las ventas a domicilio resultan ser un engaño para los 
consumidores, pero por si acaso usted puede tomar en cuenta las siguientes 
formalidades que el Instituto Nacional del Consumidor le recomienda para 
llevar a cabo este tipo de ventas: . 
* Nombre y dirección del proveedor y su empleado vendedor 
* Registro Federal de Causantes del proveedor y su empleado vendedor 
* Nombre y dirección del consumidor 
* Descripción d~I bien o del servicio contratado 
* Hablando de precios se deben estipular: 

- precio de contado 
- monto de los intereses 
- tasa por ciento a que éstos se calculan 1 
- total de los intereses a pagar 
- el número de pagos a realizar 
- periodicidad, es decir, la fecha de cobFo 
- manifestación del derecho que tiene el consumidor en caso de liquidar 

anticipadamente el crédito, claro está eón la reducción de los intereses 
- la facilidad del consumidor para revocar el consentimiento 

Es importante mencionar que se entregará copia del contrato al 
consumidor con la firma autógrafa del proveedor o del empleado y la fecha 
en que se entrega el bien. . 

Es muy importante destacar que el contrato se perfeccionará a lo.s cinco 
días hábiles contados apertir de la firma. Durante ese la¡:>so, el consumidor 
tiene la faeultad de cancelar dicha compra, dando aviso personalmente al 
vendector y éste a su vez dara un comprobante, o bien por correro certificad0 
con acuse de recibo. 

Es necesario que usted solicite la garantía del producto, que es v\ilida en 
las mismas condiciones de eompra del producto en veQtas a domicilio o en 
tiendas. 
También solicite al vendedor, instructivo anexo en la compra de productos 

peligrosos, así como advertencias e informes para que su empleo se réalice 
con la mayor seguirdad posible. 

Recuerde sus derechos y hágalos valer. Si desea más informacióh llame 
o acuda a la Delegación Regional del INCO- más cercana a su domicilio, en 
dónde recibirá asesoría gratuita. ,,.. 

Regalos y camaradería en la cena 
baile de aniversario delSTEUAQ 

cretario adn;iinistrativo Luis Orlando Arcos, as 
como los directores de Ingeniería, Bachilleres 
Extensión Universitaria, ·entre otros. Acudí · 
también el líder del sindicato fraterno d 

Y m~ regalos. 

La música puso lo suyo. 
Pero la camaradería de los 

trabajadores fu-e el mejor 
marco para el festejo de un 
aniversario más de su sindi
cato. Rega.Ios, buena mesa, 
convivencia familiar ... todo, 
la noche del viernes 7 de di
ciembre en la cena de los 
trabajadores manuales y 
empleados administrativos 
de la Universidad Autónoma 
de Querétaro. 

Y es que la música, sobre 
todo la de Solaris, traída de 
la nostalgia y el romanti
cismo, devolvió la juventud 
a muchas almas. Y pudo 
vibrar también en la lozanía 
de las muchachadas de hoy. 
La pista se llenó, fue la 
muestra. "En el jardín de los 
cerezos ... ", y Jas parejas 
encontraron su lugar y su 
momento. Una convivencia 

llena de emotividad y alegría. 
Celebró el Sindicat0 de 

Trabajadores y Empleados 
de la UAQ su XVI aniver
sario y al Club de Leones, en 
las faldas del Cerro de las 
Campanas, todos sus agFemi
ados c0n sus familias fueron 
también a despedir el año y a 
repartir buenos deseos para 
los nuevos tiempos. 

En una de las mesas los 
invitados especiales fueron 
atendidos por el líder del 
gremio, Sergio Romero Ser
rano. Ahí el rector Jesús 
Pérez Hermosillo -para 
quien hubo "Mañanitas" y 
abrazos-, el tesorero Salva
dor Ruelas Candelas, el se-

académicos, Carlos Sierra Salcedo. " 
Muchos regalos fueron repartidos a los em 

pleados universitarios. Mucha música hubo par 
todos. Las mesas, centro de las pláticas y 1 
convivencia. Así quedó refrendada la unidad d 
Jos trabajadores. 

Sergio Romero Serrano conversa con el rector Jesús Pérez 
Hermosillo. 
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que salieran a cortar el paso. 

CO~ENTARIOS 
Así era Julio Aiyón "Aparicio'', "La Perta 

Negra" de Perú, que alineó con el Moctezuma, 
Veracruz, Tampico, LagU11a de Torreón, con quien 
viniera a jugar contra los Gallos Blancos. 

· ·Por Jesús Mendoza Márquez 

SEGUN EL COLOR DEL CRISTAL CON QUE 
SE MIRA ... MEDIO LLENO O MEDIO V ACIO ... 
62 MEDALLAS DE ORO MENOS QUE CUBA EN 
LOS XVI CENTROAMERICANOS ... ESE FUE 

. EL PAPEL DE MEXICO 

Se dice que en los XVI Juegos Centroamericanós 
y del Caribe, los deportistas nacionales hic!eron 
buen papel... pero todo es según los puntos de 
vista ... son que queramos demeritar los logros 
obtenidos por nuestros atletas, pero nosotros ya no 
nos vamos con la "finta" y el "canto de las 
sirenas" ... el barómetro fue Cuba, y Jos antillanos 
nos superaron con 62 medallas de oro. 

México es el país con más producción de plata 
en el mundo, y lo demostró en los fenecidos juegos 
centroamericanos, hizo metal blanco 111 medallas, 
superando a los cubanos que lograron 87 y a Puerto 
Rico que hiciera 51 ... pero seguimos siendo la raza 
de "bronce", que con este metal también superó a 
Cuba, y a todos los 28 países de bajo nivel en todas 
las disciplinas ... ¿éso es buen nivel deportivo ... ? 

· Créanlo los que lo quieran creer ... 
Por nuestro punto de vista particular, México es 

Rey ... pero, claro, por aquello de que "en tierra de 
ciegos el tuerto es rey" ... y si no Jo quieren creer, 
espérenme a que terminen los juegos olímpicos en 
Barcelona 92, para ver cuántas medallas de oro nos 
traemos. 

"El de la cabeza de oro" ... En el afio de 1937 vino 
a México el Barcelona de Espafia para sostener 9 
partidos con equipos mexicanos. En el plantel 
catalán brillaban con gran esplendor todas las 
estrellas que en ese entonces comandaba el entre
nador inglés Patro Connell. 

Varios de los jugadores del Barcelona que 
actuaron en México, se quedaron para escribir una 
de las páginas más brillantes en el libro de oro del 
futbol de América. Martín Vantolra fue uno de 
los elementos del equipo Barcelona que hiciera 

- ........ 
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raíces en tierra azteca. Martín nos enseüó toda la 
plenitud de su futbol, lleno de sabiduría y 
señorío ... 

Fue el ·maestro con aquel España ¡que era una 
aplanadora ... ! y con el Atlante campeón en 1946, 
en México hizo 105 goles y sus remates de cabeza 
¡unos rayos teledirigidos ... !, ese maestro Martín 
Vantolrá lo vimos pisar la grama del Estadio 
Municipal cuando vino entrenando a La Laguna de 
Torreón. 

- Siempre estaba al acecho y cuando se iba sobre la 
meta enemiga, .muy pocas veces había: defensores 

Anotó 102 goles ~n México, fue campeón 
goleador con el Veracruz en la temporada de 1949-
50, con 30 goles, en ese año los "Tiburones Rojos" 
tenían una delantera que daba miedo: eran 
Quifionez, Grimaldo, Aparicio, "El Pirata" 
Fuente y Lupe Velázquez ... y una ocasión esa 
delantera fue reforzada por Felipe "La Araña" 
Martín del Campo jugando contra el Génova de 
Italia, el buen Felipe Martín del Campo. "La 
Arafia" jugó con los Gallos Blancos ... Luego en el 
Celaya, y ahora radica en la ciudad de la "bola" 
donde "inventaron" las cajetas ... 

Universidad Aut6noma de Querf;taro 

Premio 
Alejandrina 

1991· 

El Fideicomiso 
"Alejandrina Galtán de Mondragón" 

a ttavés de 1a Universidad Autónoma de Querétaro 
CONVOCA 

A estudiantes, profesionistas y a la comunidad en general para que envíen 
sos trabajos de investigación o propongan candidatos para el 

•·PREMIO ALEJANDRINA 1991" 
BASES 

J.· El invetigaaor o grupo de investigadores podrán serlo en cualquiera de 
las ramas científicas (Ciencia pura o aplicada, ciencias naturales, 

humanísticas y sociales), asf romo en el ane <>la cultura en general. ~=~ 
2.· Cada investigador o grupo de investigadores concursará con un ;oto. 

trabajo de investigación, cuya imponancia sea significativa para la 
ciencia. el arte y la cultura del pueblo queretano. 

3.- El ;mbajo de investigación. de preferencia inédito y realizado · 
durante 1990, se ~nviará por triplicado, escrito a máquina en hojas 

tamailo carta y a doble espacio. Deberá incluirse. además la 
identificación del autor o autores (nombre, dirección, teléfono: 

institución a la que pertenece, iugar y fecha de nacimiento), 
en un sobre cerrado. 

4.· Cuando el trabajo exceda de )U cuartillas se Jeberá presentar un 
· resuinen en un máximo de 1 O cuartillas . 

5.· La recepción de los trabajos se iniciará a partir de la fecha de esta 
con·1oc•toria y se cierra el 31 éle enero de 1991. Los resultado• se darán a 

conocer a través de los periódicos locales. d 15 de febrero de 1991 , y el 
premio se entregará en una ceremonia especial. 

6.- Los trabajos podrán ser enviados por correo o entregado• personalmente 
en: 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
Dirección de Investigación, 
Edificio de Rectoría, 
Centro Universitario, 
. Querétaro, Qro., C.P. 76010 

7 .- Los trabajos serán calificados por un jurado idóneo, compuesto por 
cinco personas, nombrado por las autoridades universitarias. Su fallo 
será inapelable y en caso de declarar desieno el concurso. el premio 

· será acumulable ·para el siguiente afio. 
8.- Para este séptimo afio el PREMIO ALEJANDRINA establece dos 

premios de $4'000,000.00 (Cuatro millones de pesos) c/u, medalla 
de plata y diploma. uno para el Arca Humanística incluyendo el Area 
Social Administrativa y otro para el An:a Cientlfica (Ciencias ex 
y experimentales). La publicación y posibles aplicaciones de la 
investigación premiada serán motivo de un convenio con el 
investigador o grupo de investigadores premiados. 
9.- Cualquier asunto imprevisto en esta convocatoria será resuelto de 
común acuerdo entre las autoridades de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, los representantes del fideicomiso "Alejandrina Gaitán de 
Mondragón" y los miembros de juradc. 
Por el Fideicomiso 
"Alejandrina Gaitán de Mondragón'· 
Dr. Octavio S. Mondragón 
Exgobemador Constitucional del Estado de Querétaro 
Por ta Universidad Autónoma de Querétaro 
Jng. Jesús Pérez Henno;illo 
Rector. 
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Pérez Al cocer no pudo ver satisfecho su 
último deseo: ver graduados a sus sus discípulos 
Por la fatiga de los aí'íos falleció, 
el jueves 6 de diciembre el pres
tigioso filósofo queretano Anto-

. nío Pérez Alcacer, sin ver ·reali
zado uno de sus últimos deseos: 
ver graduada la primera 
generación de filósofos de su 
escuela. 

Era un hombre que sintetizaba 
la grandeza de los genios y la sim
plicidad de los nii1os, manifestó el 
sace¡;dote oficiante el mediodía 
del viernes de luto , ante cientos de 
familiares, amigos y discípulos de 
quien fuera hasta sus últimos días 
director de la escuela de Filosofía 
de la Universidad Autónoma de 
Querétaro. 

Para honrar su memoria como 
· una de las mentes lúcídas del 

Querétaro del siglo XX, la legis
latura del Estado planteó su ini
ciativa de trasladar los resto_s del 
anciano notario que viviera en 
Venustiano Carranza, por el 
rumbo de La Cruz, al Panteón de 
los Quer~tanos Ilustres. · 

Según algunos de sus 
discípulos, en los últimos meses de 
su vida, el maestro Pérez Alcacer 
mostraba intensos fríos en el cuer
po y en su semblante se advertía 
tristeza. "Hoy estamos de luto por 
la muerte del ilustre filósofo que
retano, pero también estamos de 
luto por tantos queretanos despa
recidos en la historia y que no han 
sido reivindicados", manifestaron 
algunos inte.leétuales. 

Sobre la avenida 16 de septiembre, frente al Templo de La 
Congregación. (Fotos de Jesús Onti;veros). 

200 -anos de arqueología en México 
Sensibilizan a estudiántes 
dek Tec sobre daños por 

abuso de narcóticos 
David J. Wilmes, autor del libro "Foster 
Parenting Children From Chemically De
pendent Environments" (Aislando a los 
hijos de un entorno farmacod~pendiente ), 
con reconocida experiencia en el campo de 
la farmacodependencia y especialista en el 
tratamiento de adolescentes y familias, 
impartió en esta ciudad el jueves y viernes 
un seminario en el que habló sobre el uso, 
abuso y dependencia de fármacos entre los 
adolescentes. 

Ante más de 65 profesionistas de la zona 
Centro del Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey (ITESM), que 
comprende los estados de Zacatecas, 
Tampico, Toluca, Colima, León, San Luis 
Potosi;Monterrey, lrapuato y Querétaro, eI 
especialista proporcionó i nformación, 
asesoramiento, y técnicas de orientación 
para la prevención del uso y abuso del alco
hol y las drogas. El objetivo del seminario 
fue principalmente el de capacitar a direc
tivos y profesores del sistema ITESM, para 
identificar a estudiantes con problemas re
lacionados con el abuso del alcohol y 
narcóticos, procesar la i:lformación acerca 
del abuso de estos entre los estudiantes 
dentro del reéinto escolar, distinguir proble
mas de la adolescencia normal son síntomas · 
del abuso en los fármacos y conocer como la 
farmacodependencia afecta a un amplio 
sector estudiantil. 

Durante la inauguración de este primer 
seminario, en donde estuvo presente el 
vicerrec;:tor de asuntos estudiantiies del sis
tema JTESM, el directo•r del ·campus 
Querétaro, Luis Caraza Tirado, dijo que con 
el semi'áario se pretende sensibilizar a 
quienes estan más cerca de los estudiantes 
dándoles asesoramiento y tecnicas para 
prevenir la adicción, esto con la intención de 
ofrecer mejor calidad de vida a los estudi-
1ntes, además de la educaci.ón integral que 
reciben en el Tec¡;¡ologico de Monterrey. 

Qüerétaro es una de las entidades éon mayor 
atraso en la investigación arqueolíogica. 
Fµe prácticamente apenas en la <década 
pasada cuando se incursionó en este 
vastísimo terreno. Por la falta de interés se 
había postergado el estudio de esta área fun
damental para el conocimiento de _nuestro 
pasado. 

Tras comentar lo anterior, la investiga
dora Ana María Crespo, del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia en la 
entidad, informó que este viernes 14 de 
diciembre será abierta la exposición "200 
años de 1a arqueología en México". En esta 
muestra, que perm~rn·ecerá a disposición del 
público durante dos meses, podrán cono
cerse los aportes que en la última década se 
han logrado, y que son fundamentalmente 
los trabajos de Margarita Nolasco en Ranas 
y Toluquilla, así como los resultados de las 
exploraciones de Enrique Nalda en el valle 
de San Juan del Río, y las propias -investi
gaciones de Ana María Crespo sobre "El 
Cerrito" de El Pueblito. 

Seüaló la investigadora que falta mucho 
por hacer en este terreno para conocer la 
verdad histórica y mostró su preocupación 
ante el descuido de la sociedad en general 
ante el conocimiento histórico. "Lo preocu
pante es que en muchas ocasiones vemos que 
el mito se asume como historia y ésto es un 
grave error". 

Huerta Ayala: puede haber "convivencia íntima" con patrones 
Mario Huerta Ayala, líder estatal de la 
Confederación Revolucionaria de Obreros y Cam
pesinos (CROC), reconoció que las organizaciones 
gremiales "hemos sido un poco débiles en la defensa 
del poder adquisitivo", y advirtió que el Pacto para 
la Esabilidad y el Crecimiento Económico "es 
bueno, pero no ha dado resultado porqúe no se aplica 
como debe ser". Yo he repetido que el salario 
mínimo requiere por lo menos un incremento del 40 
por ciento, y creo que mientra-s las autoridades no 
se fajen los pantalones el eterno problema de 
incremento a los productos básicos va a ser cuento 
de nunca acabar, agregó el dirigente. 

Huerta Ayala admitió que en Querétaro, al igu-al 
que en el resto del pais, las difigencias obreras han 
perdido credibilidad por parte de las bases tra
bajadoras. "Hoy se nos impone una conducta de 
compartir con éstas los momentos buenos y los malos, 
cosa de la que nos hemos olvidado". Agregó, al mismo 
tiempo, que entre trabajadores y patrones puede haber 
una "convivencia íntima". Algunos nos han dicho que 
nosotros somos patronales, pero la verdad es que nq 
tenemos por qué estar peleados con ellos. Hay muchos 
buenos patrones y es sólo con el diálogo como resultan 
mejor las negociaciones. (Teresa Fabiola López 
Núfíez) · 
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